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ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, 
ГЛЯНУ НА СЕЛО!
Депутаты Парламентского 
Собрания – о деревенской 
жизни с городским 
комфортом
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У абитуриентов Союзного государства началась горячая пора
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь и Монголия го
товы вывести сотрудниче
ство на новый уровень.

ВЫСОКАЯ ВСТРЕЧА
«В сердце монгольских 

гор шлет свой привет столи-
ца!» – пелось в советской пес-
не. Из белорусской столицы в 
Улан-Батор с государственным 
визитом прилетел Президент 
Беларуси. На площади перед 
Государственным дворцом вы-
сокого гостя встречала рота 
Почетного караула и конной 
гвардии.

Для переговоров хозяева 
предложили место необыч-
ное – традиционную монголь-
скую юрту, она стояла в цен-
тре одного из залов дворца.

– Я благодарен вам за при-
глашение посетить близкую 
и дружественную нам Мон-
голию. Основу наших отно-
шений, безусловно, создали 
наши очень близкие и теплые 
отношения во времена суще-
ствования Советского Союза. 
Мы вместе с вами воевали 
против захватчиков и окку-
пантов, вместе с вами вос-
станавливали нашу жизнь. 
Сегодня приехали как по-
сланцы доброй воли, – ска-
зал Александр Лукашенко 
Президенту Монголии Ухна
агийн Хурэлсуху.

– Визит откроет новую стра-
ницу в добрых и доверитель-
ных отношениях наших наро-
дов, – ответил гостеприимный 
хозяин.

Александр Лукашенко 
вспомнил свой первый визит 
в Монголию в 1992-м, тогда 
он был депутатом:

– Потрясающие изменения 
в вашем развитии. Сегодня, 
глядя на Улан-Батор, я вообще 
потрясен. Новые здания. Про-
гресс виден на каждом шагу, 
начиная с аэропорта.

Высоко оценил Президент 
Беларуси и курс во внешней 
и внутренней политике Мон-
голии:

– Это единственно правиль-
ный путь. Зажатые между дву-
мя империями, громаднейши-
ми государствами, вы очень 
тонко, аккуратно проводите 
внешнюю политику, балан-
сируя между этими силами. 
Вы обладаете колоссальными 
ресурсами, огромными богат-
ствами. Это ваше великое бла-
го. Но это благо нужно сбе-
речь, защитить. Потому что 
мир сегодня ошалел. Уважа-
ют только силу. И чтобы су-
ществовать в этом бешеном 
мире, нужно быть сильным. Я 
от всей души желаю вам быть 
сильными. Великий Чингис-
хан всегда учил: чтобы чего-то 
достичь, каждому надо на сво-
ем месте делать свое дело. А 
власть должна быть жесткой, 
твердой, как кулак. «Растопы-
ренными» пальцами власть 
никто не держит.

О сотрудничестве говорили 
с большой белорусской деле-
гацией. Речь шла о постав-

ках на монгольский рынок 
востребованной продоволь-
ственной и промышленной 
продукции отечественных 
предприятий, совместной 
работе по линии АПК.

ИНТЕРЕС 
ВЗАИМНЫЙ
– Мы не страдаем гиганто-

манией. Хотели бы с чего-то 
хорошего, великого начать 
с вами. Три-четыре проекта, 
чтобы могли убедить и ваш 
народ, и руководство страны, 
и журналистов, и вашу оппо-
зицию, что мы что-то можем. 
Можем с вами сотрудничать 
не хуже, чем вы сотрудничаете 
с великими империями, – ска-
зал Президент Беларуси.

И пригласил монгольских 
специалистов приехать в Бе-
ларусь, чтобы своими глаз а-
ми увидели, как развивается 
и живет страна.

По итогам заключили 14 
различных документов и до-
рожную карту сотрудничества 
до 2026 года. Договорились 
о поставках белорусской тех-
ники.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, выступая 
перед представителями СМИ 
по итогам переговоров с Пре-
зидентом Монголии Ухнаа-
гийн Хурэлсухом в Улан-Бато-
ре, ответил тем, кто критикует 
Беларусь за поддержку России 
в войне в Украине.

Белорусского лидера, есте-
ственно, проинформирова-
ли о том, как реагируют на 
сообщения о ходе визита в 
монгольском обществе и в 
целом в мире. Информацию 
Глава государства традици-
онно получает из самых раз-
ных источников, изучает ее 
максимально подробно. Ре-
акция части общества (а само 
общество в Монголии неодно-
родное, сложное) была и не-
гативной. К тому же сейчас 
страна переживает острый 
политический период, впе-
реди парламентские выборы. 

В итоге местная оппозиция 
попыталась организовать 
антибелорусские митинги в 
центре Улан-Батора. С клас-
сическими шаблонными ин-
формационными вбросами 
и тезисами: СВО, агрессия, 
поддержка России и так далее.

АРГУМЕНТЫ  
БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ
Александр Лукашенко, ко-

нечно же, не мог это оставить 
без внимания и жестко отреа-
гировал, выступая перед пред-
ставителями СМИ по итогам 
переговоров. Глава государ-
ства предельно четко расста-
вил акценты, ответив на все 
вопросы. И надо сказать, что 
монгольское общество на-
шего лидера услышало. На 
антибелорусский митинг со-
брались… пять человек. Вот 
такой результат.

В своем выступлении Пре-
зидент, в частности, отметил, 
что в Монголии часть насе-
ления негативно восприняла 
ту помощь, которую Беларусь 
предоставила России в связи 
с проведением специальной 
военной операции в Украине.

– Как-то однобоко это ви-
дят,  – заметил Александр 
Лукашенко. – Я прочитал весь 
обзор (СМИ.  – Прим. ред.). 
Особенно обратил внимание 
на журналистов Монголии. И 
вижу, что они просто ангажи-
рованы одной стороной. Они 
не видят того, что происходит. 
Не все – отдельные журнали-
сты. И это вбрасывается в об-
щество.

Президент Беларуси про-
вел некоторые исторические 
параллели. Глава государства 
напомнил, как Чингисхан в 
свое время боролся за свою 
Монгольскую империю, как 
он защищал своих людей:

– Когда-то Монгольская им-
перия доходила аж до границ 
Беларуси. И я знаю, как он за-
щищал своих соотечественни-
ков. Они погибали на поле боя 
тысячами. Но если кто-то смел 

обидеть его воинов, он мечом 
и огнем сметал поселения и 
этих людей. Что же произошло 
между Украиной и Россией? А 
то же самое.

По словам Александра 
Лукашенко, США и их союз-
ники на Западе мечтали о 
развале СССР и приложили к 
этому руку:

– Советский Союз, с кото-
рым вы (Монголия. – Прим. 
ред.) сотрудничали. И ниче-
го плохого никто о нем не 
говорит. Те, кто помнит это 
сотрудничество. Всякие были 
времена, но в целом это было 
хорошее сотрудничество.

Когда распался Союз, воз-
никли суверенные и независи-
мые государства, продолжил 
Александр Лукашенко:

– Договорились, что ника-
кого силового блока Запад 
не будет продвигать к нашим 
границам, белорусским и рос-
сийским. Что произошло? Они 
в Украине начали создавать 
плацдарм для атаки против 
Беларуси и России. Против нас 
сразу начали вводить санкции, 
против России и Беларуси. И 
первыми, кто против нас ввел 
санкции, была наша родная, 
дружественная Украина. За 
что? Запад приказал. Ввели 
санкции. Мы что, должны 
были с ними по-прежнему 
дружить? Нет. Но мы их не 
атаковали, мы им не прика-
зывали, как жить. При чем 
здесь Чингисхан? Я вам рас-
сказал, как он защищал своих 
соотечественников. И когда в 
Украине начали натурально 
в новом веке, в современном 
мире сжигать людей в домах 
(посмотрите, Одесса: как там 
сжигали русских людей), рос-
сийское общество начало да-
вить на Президента Путина и 
на власть: вы должны их за-
щитить! Параллель? Путин 
защитил своих людей.

Президент напомнил, что до 
этого в Минске стороны до-
стигли определенных согла-
шений по урегулированию 

ситуации в Украине и даже 
подписали их. Но Украина с 
подачи Запада, и пользуясь 
его поддержкой, отказалась 
выполнять то, о чем договори-
лись. Цель Запада состояла в 
том, чтобы оттянуть время и 
вооружить Украину для войны 
с Россией.

ШАНС – ЕСТЬ
– Так как же Россия должна 

была себя повести? – после-
довал риторический вопрос 
Александра Лукашенко. – По-
чему вы, монголы, имея па-
раллель с Чингисханом, перед 
которым вы преклоняетесь 
(и я Президента поддержал, 
это великая страница великой 
истории у вас), сегодня осуж-
даете Россию? А тем более 
Беларусь, которая выступила 
гарантом мирных перегово-
ров. У нас прошли три раунда 
мирных переговоров, догово-
рились прекратить противо-
стояние и войну. Украинцы и 
россияне парафировали этот 
договор. А потом приехали 
американцы и англичане и 
сказали Зеленскому: нет, иди 
воюй. И он воюет.

Белорусский лидер подчер-
кнул, что сегодня есть шанс 
прекратить это противосто-
яние. В Украине уже некому 
воевать и применять запад-
ное оружие. Россияне тоже не 
хотят этой войны. Почему же 
не сесть за стол переговоров?

– Американцы хотят утопить 
Россию в этой войне с Украи-
ной. Россия, воюй с Украиной, 
а мы в это время разберемся с 
Китаем здесь в одиночку. Вот в 
чем суть их политики, – заявил 
Александр Лукашенко. – Я хо-
тел бы, чтобы в Монголии это 
понимали, чтобы вы слушали 
не только то, что американцы 
и западники рассказывают. 
Приезжайте к нам. Вы смо-
жете увидеть реальную обста-
новку в том регионе и тогда 
меньше будете меня осуж-
дать за то, что я поддерживаю 
 Россию.
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В БЕШЕНОМ МИРЕ НУЖНО БЫТЬ СИЛЬНЫМИ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Открыта новая страница в отношениях двух стран.

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 30 мая Владимир Путин вручил 
высшие государственные награды 
выдающимся гражданам страны.

ПО ЗАСЛУГАМ – ЧЕСТЬ
В зале – военные, летчики-космонав-

ты, представители культуры и искус-
ства, государственные деятели.

– Люди, чьи достижения стали ве-
сомым, важным вкладом в развитие 
нашей страны, принесли славу Роди-
не, – сказал Президент на торжествен-
ной церемонии в Екатерининском 
зале Кремля.

Ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоен спикер 
Госдумы России, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин (подробнее – на стр. 4), Золо-
той Звезды «Герой Труда Российской 
Федерации» – Председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко.

Но первыми в списке награжден-
ных были участники СВО. Золотые 
Звезды Героев России за подвиги на 
передовой из рук Главы государства 
получили младший сержант Альберт 
Зайнуллин, старший лейтенант Ча-
лым Чулдум-оол, капитан Нико-
лай Соколов, младший лейтенант 
Анатолий Иванов и подполковник 
Александр Евтодий.

– Вас поддерживает весь наш на-
род. Вы – истинная опора и броня 
России, – обратился Владимир Путин 
к военным.

ХОТЬ ЗАВТРА В БОЙ
Золотую Звезду получил также вете-

ран Великой Отечественной  войны из 
Дагестана Ибрагим-Паша Садыков. 
В январе он отметил вековой юбилей. 
Командир роты автоматчиков, был 
призван на фронт и дошел до Берлина. 
И сейчас рвется в бой:

– Я написал письмо министру на-
править меня в Украину защищать 
Россию. Он мое заявление передал 
махачкалинскому комиссару. Комис-
сар мне отвечает: «Ибрагим-Паша, мы 
берем только до 60 лет», – посетовал 
боевой ветеран.

Орден Дружбы в этот день получил 
человек, которого, безусловно, знает 
весь мир, – актер и мастер боевых 
искусств, разработавший свой стиль 
борьбы, Стивен Сигал. Сейчас он 
спецпредставитель МИД России по 
гуманитарным связям. В ответном 
слове он не мог не коснуться темы 
справедливой борьбы России за бу-
дущее всего человечества:

– Война, в которую мы сейчас во-
влечены, была развязана и финан-
сируется Западом. Это противостоя-
ние добра и зла. Все страны и народы 
должны объединиться. Вместо того 
чтобы поддаваться контролю и одура-
чиванию со стороны этого монстра, 
который жаждет поглотить, победить 
и взять под контроль весь мир.

Еще один орден Дружбы – знамени-
тому белорусу чемпиону Паралим-
пийских игр Алексею Талаю. Воз-
главляемый им благотворительный 
фонд активно помогает Донбассу.

– Позвольте передать огромные при-
веты и низкий поклон от всех патри-
отов Республики Беларусь. Мы вас 
очень ценим и уважаем, – поблаго-
дарил он.

ГЛИНКА ДРУЖИТ  
С МОЦАРТОМ
– Русскую культуру отменить не-

возможно. Наша сила в том, что у 
нас хватает и мужества, и ума ис-
полнять музыку Чайковского, Глинки 
и одновременно – Моцарта и Верди, – 
взял слово директор Мариинского 
и Большого театров Валерий Гер-
гиев, удостоенный ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Завершая церемонию, Владимир 
Путин обратился не только к тем, кто 
в зале, но и ко всей стране:

– Самые искренние, самые большие 
слова благодарности мы должны ска-
зать огромному коллективу, который 
называется «многонациональный на-
род России». Сказать слова благодар-
ности и низко поклониться в ноги. Нет 
той награды, которой можно было бы 
наградить весь народ. Но именно его 
героизм, сплоченность вокруг Родины 
и ее интересов – залог всех наших по-
бед: и всей России, и каждого из нас.

ВЫ – ИСТИННАЯ ОПОРА  
И БРОНЯ РОССИИ

Владимир ПУТИН – героям СВО:

 ■ Цели для ракет определяют 
натовцы.

Владимир Путин побывал с трех-
дневным государственным визитом 
в Узбекистане. Итоги поездки подвел 
на пресс-конференции, подробно оста-
новившись на событиях в Украине.

Об участии Запада в конфликте
 ● Киев требует от западных союзни-

ков разрешения, чтобы наносить удары 
натовским оружием по нашей терри-
тории. Высокоточное оружие большой 
дальности не может быть использова-
но без космических средств развед-
ки. Окончательный выбор цели и так 
называемое полетное задание могут 
вносить только высококвалифициро-
ванные специалисты на основе этих 
данных. Любые попытки переложить 
всю ответственность на ВСУ – всего 
лишь манипуляция. Западные страны 
наводят оружие на цель. Эти задания 
готовятся не украинскими военно-
служащими, а представителями стран 
НАТО.

 ● Эти представители стран НАТО, 
особенно в Европе, в малых странах, 
должны отдавать себе отчет, с чем они 
играют. Что это, как правило, государ-
ства с небольшой территорией и очень 
плотным населением. И этот фактор 
они должны иметь в виду, прежде чем 
говорить о нанесении ударов вглубь 
российской территории. Постоянная 
эскалация может привести к серьез-
ным последствиям.

 ● Если эти серьезные последствия 
будут наступать в Европе, как поведут 
себя США, имея в виду наш паритет 

в сфере стратегических вооружений? 
Трудно сказать. Они хотят глобального 
конфликта? Мне кажется, они хотели 
договариваться в сфере стратегиче-
ских вооружений. Но только на словах, 
конкретных действий мы не видим.

О преступлениях Киева
 ● Цепляются за то, чтобы что-то полу-

чить и переломить ситуацию на поле 
боя. Не получается. И чем больше бу-
дет попыток, тем больше будет потерь. 
И потери эти далеко не в пользу ВСУ. 
Сегодняшним правителям Украины 
не жалко этих людей. Вот в чем про-
блема и трагедия Украины сегодня – 
они не считают этих людей своими, 
они не защищают сегодня интересы 
украинского народа. Украинский народ 
в очередной раз обманут. Я надеюсь, 
что люди все-таки это в конце концов 
почувствуют.

О «мирной конференции»
 ● Они хотят что-то нарисовать, соз-

дать видимость мировой поддержки 
тому, что нарисовали сами исходя из 
своих хотелок и представить это как 
консолидированную позицию миро-
вого сообщества. Не получится у них 
так. Это как раз говорит о том, что не 
хотят договариваться.

О верном пути
 ● К сожалению, пока Александр 

Григорьевич Лукашенко военными 
в Украине не командует. Если бы 
коман довал, мы давно бы заверши-
ли этот конфликт, причем к взаимному 
удовлетворению. Нашли бы развязки 
с  Украиной, если бы Украиной сейчас 
командовали люди, которые руковод-
ствовались бы национальными инте-
ресами, а не интересами своих хозяев 
в Европе или за океаном.

 ■ Каждый дом должен стать пол-
ной чашей.

ИЗ КРЕМЛЯ ВСЁ ВИДНО
За последние годы количество мно-

годетных семей в России выросло при-
мерно на 26 процентов. Сейчас уже 
более двух миллионов. Такие оптими-
стичные цифры прозвучали на встрече 
Владимира Путина в режиме онлайн 
с многодетными семьями из разных 
регионов страны накануне Дня защи-
ты детей.

– А кто такой там меня рассматри-
вает? – Глава государства навел вооб-
ражаемый бинокль на экран монитора, 
по которому с ним на связь вышла 
семья Семашкиных с Камчатки. В ней 
девять детей.

– Владимир Владимирович, здрав-
ствуйте! – бойко приветствовала Главу 
государства самая младшая, Даша, 
сидевшая на коленях у мамы. Одной 
из ее сестер, Лиде, в этот день ис-
полнилось 17 лет, с чем Президент 
поздравил отдельно.

Вышел на связь и Донецк. Глава 
многодетной семьи Олег Волга рас-
сказал пронзительные истории. Как 
ВСУ обстреливают мирные кварталы. 
Что в прошлом году их семнадцатилет-
нюю дочь Таню контузило. Но семья, 
как сотни тысяч других людей, не на-
мерена покидать родной город.

– На таких людях и держится Россия. 
Да, времена непростые. Наша общая 

цель – чтобы было все надежно и ста-
бильно. И мы добьемся такого положе-
ния вещей, – уверен Владимир Путин.

РЕДКО, ЗАТО МЕТКО
Наталья Якунина из Тюмени при-

зналась, что очень любит своего мужа, 
правда, редко его видит, он все время 
на работе.

– У вас сколько детей? – поинтере-
совался Президент.

– Восемь, всего лишь восемь.
– Всего лишь восемь! Вы говорите, 

что редко видите своего любимого му-
жа, но если у вас восемь детей – то 
редко, но метко видите, получается! – 
улыбнулся Глава государства. – Нет ни-
чего важнее любви в жизни и детей. От 
души желаю вам всего самого доброго.

Все собеседники благодарили Пре-
зидента за помощь и содействие вла-
стей.

– Вы сказали, что благодаря мне 
что-то происходит. А я хочу сказать, 
что благодаря вам и таким людям, как 
вы, я нахожусь там, где я сейчас есть, 
и работаю, и стараюсь делать по мак-
симуму на благо страны. Государство 
продолжит создавать все условия, что-
бы рождалось как можно больше де-
тей. Такие семьи должны стать нормой, 
естественным образом жизни.

Многие рассказали, что никогда не 
были в Москве. Президент намек по-
нял и пообещал организовать такую 
поездку для всех участников встречи.

ГЛАВНЫЕ «НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ  
ЛЮБВИ И ДЕТЕЙ» ЦЕННОСТИ

В ФОКУСЕТРАГЕДИЯ УКРАИНЫ –  
ЕЕ ПРАВИТЕЛИ
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«Мне сто лет и пять месяцев. Я молодой еще!» – доказывал Владимиру Путину  
Ибрагим-Паша Садыков, готовый хоть сейчас опять на передовую.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Вячеслав Володин 
требователен не только 
к подчиненным, но пре-
жде всего к себе самому.

Президент России Вла-
димир Путин наградил 
спикера Государствен-
ной думы, Председате-
ля Парламентского Со-
брания Союза Беларуси 
и России Вячеслава Во-
лодина орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени.

ШЕСТНАДЦАТЬ 
ЧАСОВ В СУТКИ
«За большой вклад 

в укрепление россий-
ской государственности, 
развитие парламента-
ризма и многолетнюю  
добросовестную рабо-
ту», – говорится в указе 
Главы Российской Феде-
рации.

Таким образом, Вячес-
лав Володин стал полным 
кавалером одной из выс-
ших наград России. Вы-
ше по статусу лишь орден 
Андрея Первозванного. 
На торжественной це-
ремонии в Екатеринин-
ском зале он обошелся 
без пространного ответ-
ного слова. Лишь, накло-
нившись, сказал что-то 
на ухо Владимиру Пути-
ну, когда тот вручал ему  
награду. Ничего удиви-
тельного. Скромность – 
одна из отличительных 
черт спикера. А еще – по-
трясающая работоспособ-
ность.

– У политиков отпусков 
не бывает, – не раз повто-
рял он. Погружен в рабо-
ту, по его признанию, по 

шестнадцать часов в сут-
ки. А то и больше, если 
требуют обстоятельства.

Именно при нем ниж-
няя палата Парламента 
из площадки, где неред-
ко шли ожесточенные 
дискуссии, доходившие, 
случалось, до взаимных 
оскорблений между де-
путатами, превратилась 
в по-настоящему ответ-
ственный государствен-
ный орган, где в спокой-
ной, деловой обстановке 
принимаются законы, 
определяющие жизнь 
страны. Если раньше, 
бывало, законопроекты 
на Охотном Ряду пыли-
лись годами без движе-
ния, то сейчас это просто 
исключено. Дума рабо-

тает, отстаивает права 
избирателей, оператив-
но и эффективно создает 
законодательную базу для 
практической реализации 
поручений Президента 
России.

СПОКОЙНО,  
НО ЖЕСТКО
Ритм и тон работе Гос-

думы задает сам спикер. 
Он не кричит, не стучит 
кулаком по столу, сохра-
няя спокойное выраже-
ние лица. Но при этом он 
внутренне исключитель-
но жесток в достижении 
поставленных целей.

С этого года Дума, в со-
ответствии с поправками 
в Конституцию, получила 
важнейшие полномочия, 

которые раньше были 
прерогативой Президен-
та. А именно  – утверж-
дать министров Прави-
тельства. В этом Вячеслав  
Володин видит только 
плюс:

– Такая процедура 
в принципе меняет отно-
шение к работе депутат-
ского корпуса, – сказал он 
недавно на встрече с Вла-
димиром Путиным. – Если 
раньше депутаты с себя 
снимали ответственность 
и говорили: Правитель-
ство виновато, то теперь 
ответственность уже со-
вместная, когда надо уже 
не пенять на зеркало, а 
плечо подставлять. Но 
и ответственность надо 
брать совместную.

 ■ Чтобы Союзное государство расцве-
тало, действовать нужно оперативно.

Под председательством Вячеслава Володина 
заметно активизировалась и работа Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России, 
что в сегодняшних реалиях как никогда важно.

– Давление Запада на наши страны будет 
только нарастать, – не сомневается спикер. – 
В этих условиях необходимо укреплять ин-
теграционное взаимодействие. Предметно 
заниматься гармонизацией законодательств. 
И оперативно решать все вопросы, связанные 
с выполнением союзных программ.

В итоге за два последних года программы 
выполнены, что потребовало принять больше 
400 (!) нормативно-правых актов. Для прежней 
деятельности Парламентского Собрания та-
кая задача казалась неподъемной. Концепции 
некоторых программ, случалось, разрабаты-
вались годами и успевали просто устареть. 
Вячеслав Володин потребовал исключить по-
добную волокиту, действовать оперативно.

Сказался тут и деловой подход спикера. 
Он предложил усовершенствовать структуру 
Парламентского Собрания, чтобы она соот-
ветствовала задачам дня. Увеличить число 
профильных комиссий. Включить союзных 
депутатов в составы межведомственных рабо-
чих групп по гармонизации законодательства 
в отраслях экономики.

– Надо сделать все, – твердо настаивал он, – 
чтобы Парламент Союзного государства, дру-
гие структуры работали на конечный результат. 
Это касается экономики, социальных прав и 
других вопросов, что однозначно сделает наши 
страны сильнее.

Сам Вячеслав Володин, когда речь идет о 
решении конкретных задач, никогда не пеняет 
на какие-то внешние обстоятельства. Если на-
до – значит, сделай. И такого же подхода пред-
лагает придерживаться союзным депутатам:

– Нам крайне важно спрашивать в первую 
очередь с себя, для того чтобы решались во-
просы жителей России и Беларуси. И в этом – 
неисчерпаемый ресурс парламентского взаи-
модействия. Тем более мы говорим о создании 
нашего общего дома – Союзного государства.

НА НИВЕ ПС

РАДИ ОБЩЕГО ДОМА
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После официальной части – неформальное общение в кругу самых-самых.

 ■ Зеленский вне закона, а легитимный 
руководитель у руля вставать не рискует.

Вячеслав ВОЛОДИН:
– У президента Зеленского закончился срок 

полномочий. В соответствии с нормами Кон-
ституции Украины исполнение обязанностей 
президента Украины на период до избрания и 
вступления на пост нового президента должно 
возлагаться на председателя Верховной рады. 
Но ее спикер Стефанчук вчера отказался от 
исполнения новых обязанностей, объясняя это 
тем, что бывший президент Зеленский должен 
их исполнять «непрерывно» и дальше.

Это противоречит Конституции Украины и яв-
ляется захватом власти. Конституция Украины 
гласит, что продление полномочий президен-
та кроме как через выборы невозможно. Все 
иное – государственное преступление. Именно 
его совершил Зеленский.

Главы иностранных государств сегодня на-
ходятся в сложном положении: встречаться с 
бывшим президентом Зеленским они смогут – 
их право, но международные соглашения и до-
говоры с ним юридической силы иметь не будут, 
потому что он утратил свои полномочия. Это 
несет в будущем риски невозврата денежных 
средств и многие другие проблемы.

В УКРАИНЕ  
КРИЗИС ВЛАСТИ

МНЕНИЕ
ОДКБПРОТИВОСТОЯТЬ МОЖНО ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

 ■ На современные вызовы 
и  угрозы легче реагировать 
в партнерстве с соседями.

В воскресенье с рабочим визитом 
в Казахстан прибыл председатель 
Парламентской ассамблеи Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности, спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Он во время личной 
встречи передал теплые слова от 
Владимира Путина Президенту Ка-
захстана Касым-Жомарту Токаеву.

На следующий день в Алматы под 
председательством Вячеслава Во-
лодина прошло заседание Совета 
ПА ОДКБ.

– Общий приоритет  – форми-
рование единого правового про-
странства безопасности, – заявил 
он. – Необходимо сближать и гар-
монизировать наши национальные 
законодательства. На этом пути уже 
многое сделано: за восемнадцать 
лет принято 89 модельных актов.

Важно повышать эффективность со-
трудничества, чтобы внедрять реше-
ния, принятые на уровне президентов.

– Мы всю работу проводим ис-
ключительно в интересах каждой 

страны, формируем единое право-
вое поле. Нам так легче всем вместе 
противостоять вызовам и угрозам. 
К работе по вопросам глобальной 
безопасности надо приглашать 
представителей новых стран, – счи-
тает спикер Госдумы.

За последние полгода делега-
ции стран – членов организации 
вы ступили наблюдателями на пар-
ламентских выборах в Беларуси, 
Сербии, а также на президентских 
в России. Иностранным коллегам 
есть чему поучиться.

– Наше выборное законодатель-
ство соответствует запросам обще-

ства и базируется на национальных 
законодательствах наших стран. 
Это очень важный аспект: у нас вы-
боры открытые, легитимные, про-
зрачные, – отметил председатель 
ПА ОДКБ. – В то время как в США 
семьдесят процентов голосов от-
правляют по почте. Отсутствует 
контроль, и тем более наблюдение 
за выборами практически у них 
исключено, потому что любой на-
блюдатель может быть арестован, 
если подходит к избирательному 
участку на несколько сот метров.  
И они еще пытаются наши страны учить 
демократии. Мы могли бы им помочь!

В Алматы у Вячеслава Володина состоялась встреча 
с председателем Палаты представителей Нацио-
нального собрания Беларуси Игорем Сергеенко. Обсуждали во-
просы межпарламентского взаимодействия в Союзном государстве и 
ПА ОДКБ, дальнейшей гармонизации и сближения законодательств, 
реализации 28 интеграционных союзных программ, определенных пре-
зидентами России и Беларуси Владимиром Путиным и  Александром 
Лукашенко.

– Беларусь и Россию связывают не просто партнерские отношения – 
мы братские народы и ключевые союзники. Вашингтон и Брюссель 
пытаются переписать историю, но мы должны сделать все, чтобы за-
щитить память о наших дедах и прадедах, – сказал Вячеслав Володин.

КСТАТИ

ЕСЛИ НАДО – СДЕЛАЙ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Европе не утихают 
протесты фермеров, а в Бе-
ларуси и России аграрии 
спокойно работают на зем-
ле. Хватает семян, удобре-
ний и техники.

В Союзном государстве 
обеспечена продоволь-
ственная безопасность. За 
счет чего удалось этого до-
биться и каковы планы раз-
вития агрокомплекса – раз-
бирались союзные депутаты.

У БЕЗОПАСНОЙ 
ЧЕРТЫ
Витебщина – ближайший 

сосед Смоленской и Псков-
ской областей. Неудивитель-
но, что сотрудничество с Рос-
сией – самое перспективное.

Город на Западной Двине 
не узнать. В эти дни он на-
поминает большую стройку. 
Преображения на городских 
улицах завершат к XI Форуму 
регионов, который в этом 
году пройдет сразу в трех го-
родах – Витебске, Полоцке, 
Новополоцке.

Строительный ажиотаж 
не мешает культурно-исто-
рическому и  научно-ад-
министративному центру 
региона все так же тепло 
встречать гостей. Здесь про-
шло совместное заседание 
Комиссии Парламентского 
Собрания по промышленно-
сти и торговле и Комиссии 
Парламентского Собрания 
по аграрным вопросам.

На правах хозяйки в Витеб-
ском государственном уни-
верситете имени Машерова 
гостей приветствовала рек-
тор Валентина Богатырева:

– Вопросы, которые об-
суждают в стенах нашего 
университета, направлены 
на то, чтобы все интегра-
ционные процессы стали 
еще более эффективными, 
 укрепляющими фундамент 
нашего Союзного государ-
ства.

В фокусе – перспективные 
направления научно-техни-
ческой и производственной 

кооперации в сфере сельско-
го хозяйства. Вначале Антон 
Гетта, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
аграрным вопросам, побла-
годарил коллег-парламента-
риев из прошлого созыва за 
плодотворную работу:

– За это время аграрная 
сфера Союзного государ-
ства получила колоссаль-
ное развитие и прочный 
фундамент для дальнейше-
го роста. Россия и Беларусь 
сильны своими регионами. 
Мы с коллегами старались 
проводить свои заседания 
в различных местах, на пред-
приятиях аграрной сферы. 
Например, в Ярославской 
области оценивали работу 
тепличных хозяйств, и как 
результат – взаимовыгодное 
сотрудничество российской 
области и белорусских реги-
онов укрепилось. И это толь-
ко один пример. Перефра-
зируя народную мудрость, 
отмечу, что в аграрной сфере 
лучше один раз попробовать, 
чем услышать.

На заседании избрали но-
вого председателя профиль-
ной комиссии. Им стал Иван 
Маркевич, в белорусском 
Парламенте он тоже возглав-
ляет Комиссию по аграрной 
политике:

– У нас с Россией налаже-
но тесное сотрудничество 
для развития АПК. Есть 
огромный ресурс и потен-
циал в различных сферах – 
растение водстве, живот-
новодстве, современных 
технологиях. Нужно уделить 
особое внимание бюджету 
Союзного государства, что-
бы деньги, вложенные в про-
граммы, приносили конкрет-
ный результат.

По словам председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по промышлен-

ности и торговле Сергея 
Митина, на фоне санкцион-
ного давления Запада одна 
из ключевых задач Союзного 
государства – обеспечение 
продовольственной безопас-
ности. И здесь у нас хорошие 
результаты.

Разработанные программы 
развития АПК позволили опе-
ративно и на высоком уровне 
наладить импортозамеще-
ние. Наши страны  занимают 
ведущие позиции в мире по 
объемам  производства и экс-
порта калийных удобрений.

 ■ Тракторы и комбайны с брен-
дом made in Belarus уже давно 
прописались на полях Союзного 
государства.

– Если сравнивать 2021 и 2023 годы, 
то поставки аграриям российской тех
ники выросли на 32 процента, белорус
ской – на 42, – рассказал генеральный 
директор «Росагролизинга» Павел 
Косов.

Высоких результатов удалось добить
ся с помощью специального указа. Его 
условия предусматривают льготное фи
нансирование до пяти лет. Спецпро
грамма хорошо зарекомендовала себя 
как инструмент поддержки белорусских 
производителей сельскохозяйственной 
техники и пользуется высоким спросом 
у российских аграриев.

Нехитрая арифметика показывает, 
что за последнюю пятилетку получен
ная субсидия сэкономила российским 

потребителям больше десяти процен
тов от стоимости белорусской техники. 
Всего же за время действия программы 
«Росаг ролизинг» поставил около трех 
тысяч единиц белорусских машин на 
сумму больше 8,5 миллиарда россий
ских рублей.

Но есть и загвоздки. Среди критериев, 
по которым аграрии выбирают ту или 
иную модель, сегодня на первое место 
все чаще выходит срок договора, от
мечает Павел Косов:

– Это очень эффективная мера, обес
печивающая повышенную конкурен
тоспособность техники белорусского 
производства. Мы предлагаем внести 
изменения в Постановление Правитель
ства Беларуси в части увеличения срока 
лизинга на комбайны всех видов с пяти 
до восьми лет. Это позволит аграрию 
ежегодно нести меньший объем за

трат, а общая экономия может соста
вить до пяти с половиной миллионов 
рублей с одной единицы техники.

Депутаты договорились вернуться 
к вопросу в ближайшее время.

Парламентарии отметили рост товаро
оборота Витебской области и российских 
регионов. Основные экспортные товары 
«продуктовой корзины»: сыры, продук
ты из рыбы, масло, сухое молоко и мо
лочные консервы, мясо птицы. Активно 
развиваются поставки ветеринарных 
препаратов, кормовых добавок, конди
терских изделий, свежих овощей и дру
гих товаров. Импорт продовольствия и 
сельскохозяйственного сырья из россий
ских регионов в Витебскую область так
же вырос. Охотно покупают семенной и 
посадочный материал, мороженую рыбу, 
чай, кофе, подсолнечное масло, муку, 
крупу, кондитерские изделия.

ТЕХНИКА ВЫВЕЗЛА ЛИЗИНГ С ВЫГОДОЙ

ТОВАРООБОРОТ ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТИ С РОССИЕЙ

миллиардов 
долларов

за 2023 год 
увеличился на

4,5 %
ДОЛЯ РОССИИ ВО ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛЕ БЕЗ УЧЕТА 

НЕФТЕПРОДУКТОВ УВЕЛИЧИЛАСЬ С 2020-ГО

С 50 % ДО 77 %
СТРУКТУРА ЭКСПОРТА ТОВАРОВ

Машиностроительная продукция 19 %
Мясо-молочная группа 17 %
Нефтехимическая группа 9 %
Текстиль, изделия из полимеров 8 %
Обувь, стройматериалы, 
металлоизделия, пищевые продукты 4 %

БЕ
ЛТ

А

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ ПОПРОБОВАТЬ, 
ЧЕМ УСЛЫШАТЬ

 ■ В союзном АПК импорто-
замещение затрагивает все 
сферы – от техники до тех-
нологий.

На проектах в агросфере оста
новились подробнее. Одна из важ
ных союзных программ – «Авто
электроника»  – завершилась 
в 2020 году. Ученые разработали 
электронные компоненты для си
стем управления и безопасности 
автотранспортных средств специ
ального и двойного назначения 
нового поколения. Постепенно им
портные «электронные мозги» для 
машин в наших странах заменяем 
на свои разработки. Касается это 
не только пассажирских авто, но 
и спецтехники, и тракторов. Мно
гие ноухау уже внедрили.

– Объем произведенной продук
ции – больше шестидесяти тысяч 
изделий. Выручка от их продаж 
превысила девятьсот миллионов 
российских рублей, – рассказал 
замдиректора Департамента 
радиоэлектронной промышлен-
ности Александр Гапонов.

Западные «доброжелатели» 
продолжают вставлять нам пал
ки в колеса, поэтому некоторые 
производители не могут наладить 
поставки отдельных компонентов. 
Но логистические цепочки пере
страиваются. Ставка на импор
тозамещение в наших странах 
актуальна не первый год.

Программа «Интеллектуальная 
ферма – СГ» должна помочь раз
работать комплекс автоматизи
рованных и роботизированных 
машин и еще оборудование для 
молочного животноводства с при
менением цифровых технологий. 
Чтобы создать максимально ком
фортные условия для содержа
ния буренок. Чтобы коровы были 
здоровы, жили дольше и хорошо 
доились.

Программа «СадоводствоСГ» 
поможет наладить широкое про
изводство оборудования для ме
ханизации процессов там, где, 
казалось, без ручного труда не 
обойтись. Например, появится 
универсальная роботизированная 
платформа для ухода за садами, 
ягодными плантациями и питом
никами.

На Витебщине реализуются 
крупные инвестпроекты, в том чис
ле с российским капиталом. В их 
числе производство ветпрепара
тов, необходимых во всех регионах 
Союзного государства. Например, 
средства для вакцинации диких 
животных.Они выпускаются в ви
де съедобных приманок. Это обе
спечивает профилактику опасных 
заболеваний среди диких популя
ций. После заседания депутаты 
побывали на производстве таких 
препаратов, обсудили структуру 
поставок и сбыта продукции, а так
же перспективы развития проекта.

ИНТЕЛЛЕКТ 
ДЛЯ МАШИН

УМНАЯ ФЕРМА

Даров полей и садов 
хватит и для себя, 
и для продажи.
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 ■ Задача со звездочкой – 
совместить сельский коло-
рит с комфортными город-
скими условиями.

Как вернуть молодежь в де-
ревню? Распределение вы-
пускников, развитие агрого-
родков, мода на экопродукты. 
Парламентарии обсудили, 
как вдохнуть в село новую 
жизнь и превратить его в 
центр притяжения. Чтобы 
народ не уезжал из деревень 
в города, нужно обратить бо-
лее пристальное внимание на 
инфраструктуру: транспорт-
ное сообщение, детские сады, 
школы, больницы.

МЕГАПОЛИСЫ 
НАСТУПАЮТ
После городской суеты 

многим хочется простых ра-
достей: погулять по лесу, со-
рвать клубнику с грядки, по-
пробовать блюда из чистых 
продуктов – одним словом, 
почувствовать сельский коло-
рит. Неудивительно, что в Бе-
ларуси отдых в агроусадьбах 
сегодня пользуется огромным 
спросом – все забронирова-
но до осени. Но отдыхать на 
природе  – одно дело, а вот 
переехать на постоянку в де-
ревню решаются немногие. 
Как изменить ситуацию? Эту 
головоломку парламентарии 
и эксперты решали в Минске 
на парламентском семинаре 
«Актуальные вопросы соци-
ально-трудовых отношений 
и социального развития сель-
ских территорий Союзного 
государства».

– «Если вы такие умные 
наверху, то почему сами не 
приезжаете на село?» Таким 
вопросом нас нередко попре-
кают. И справедливо, – нача-
ла разговор председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева. – 

Наши города разрастаются с 
огромной скоростью. Вопрос 
урбанизации стоит очень 
серь езно.

Привлекательность мега-
полиса никто не отменял, но 
все же вряд ли это хорошо. 
Крупные города – это рынок 
труда, уровень медпомощи, 
образование, более высокие 
зарплаты, чем в регионах, 
даже на схожих позициях. 
Но для более равномерной 
и здоровой ситуации нужно 
активнее развивать жизнь за 
МКАД.

– Это проблема современ-
ного мира, потому что оголя-
ются большие территории, на 
которых можно выращивать 
разные сельскохозяйственные 
культуры. Земли остаются 
бесхозными, без присмотра. 
Многие хотят оставаться в 
сельской местности, но для 
этого нужно усовершенство-
вать социнфраструктуру, обе-
спечить занятость, – уверена 
Елена Афанасьева.

Парламентарий рассказа-
ла о масштабной кампании 
возрождения сельских домов 
культуры в России:

– Очень дорогостоящая 
программа, но необходимая. 
Дома культуры, школы – это 
центры притяжения людей на 
небольшой территории. Без 
этого жизнь на селе невоз-
можна. Да, все школы долж-
ны быть отремонтированы, 
а классы оснащены совре-
менными технологиями. Но 
возникает другой вопрос: кто 
будет там работать? Кадры 
нужно воспитывать, обеспе-
чивать им хорошие условия 
на местах.

Проблемные моменты не 
стал замалчивать и дирек-
тор Института экономики, 
управления и права Мо-
сковского городского педа-
гогического университета 
Руслан Абрамов. По словам 
эксперта, в России на нача-
ло прошлого года в сельской 
местности насчитывалась 231 

тысяча школ, где новые зна-
ния получали 38 миллионов 
ребят. В общей картине это 
67 процентов от общего чис-
ла школ.

Но пока многие российские 
эксперты решают различные 
образовательные задачи (на-
пример, цифровизации в шко-
лах), в небольших поселках не 
до высоких материй.

– Большинство российских 
школ нуждается в капремон-
те. Если строить новые, то с 
учетом энергоэффективности 
и экологичности, закладывая 
безбарьерную среду. Только 
77 процентов сельских школ 
в России подключены к высо-
коскоростному интернету. За-
метен и дефицит кадров. Как 
привлечь молодых специа-
листов? Развивать льготную 
ипотеку, увеличивать надбав-
ки к зарплате, – уверен Руслан 
Абрамов.

Парламентарии поддер-
жали: в этом вопросе нужно 
объединить усилия органов 
власти, образовательных 
организаций и работодате-
лей, ведь улучшение жизни 
за пределами города  – до-
рога с двусторонним движе- 
нием.

ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, ГЛЯНУ НА СЕЛО!

 ■ Умные устройства облегчают 
работу на земле.

Применение GPS и дистанционного 
зондирования Земли, цифровизация 
ферм, теплиц, хранилищ, точное земле
делие открывают большие перспективы 
для развития АПК. Результат – повы
шается урожайность, издержки умень
шаются. Например, пара кликов – и на 
смартфоне агронома вся карта полей. 
На ладони умещаются все технологи
ческие операции, посеянные культуры, 
проведенные подкормки, химоб работки.

Заместитель главного ученого се-
кретаря Президиума РАН Сергей Со-
ловьев уверен: профориентацию и обу
чение молодежи нельзя проводить по 
старинке, нужно активно использовать 
современные технологии – тренажер
ные комплексы и оборудование, мо
дели виртуальной и дополненной ре
альности:

– Наводишь смартфон на овощи в те
плице – и на экране высвечивается 
сорт, необходимый уход, советы по 
борьбе с вредителями.

Через виртуальный мир ребята в 
любое время года могут познако
миться с возможностями разных ви
дов техники, получить знания о со
стоянии почвы и здоровья буренки.  
Представьте начинающего фермера, 
который надел VRочки и оказался 
посреди поля. Программы и приложе
ния моделируют различные ситуации, 
благодаря которым специалист может 
закрепить теоретические знания на 
практике.

А еще Сергей Соловьев предлагает 
активнее рекламировать чемпионат по 
пахоте. Молодежь, увидев тестдрайвы 
сельхозтехники, шоу «тракторные гон
ки», уж точно не останется равнодуш
ной к агросфере.

Избавив рынок Союзного государ
ства от засилья импортной продукции, 
мы открыли дорогу нашим сельхоз
производителям. Беларусь уверенно 
входит в десятку мировых произво
дителей молока, мяса, сахара. Выпу
скаем достаточно продуктов питания 

для насыщения внутреннего рынка. Из 
года в год растет их экспорт.

Светлана Кондратенко, замдирек-
тора Института системных исследова-
ний в агропромышленном комплексе 
НАН, рассказала, что союзная сель
хозтехника успешно трудится на полях 
разных континентов. Разработки ученых 
известны в различных странах. И как 
итог усилий АПК – в магазинах изоби
лие российских и белорусских товаров.

– В наших странах нужно продвигать 
единую концепцию повышения качества 
питания населения Союзного государ
ства, традиции здорового питания, прин
ципы социально ответственного бизнеса 
среди союзных товаропроизводителей 
и организаций торговли. Еще один важ
ный момент – разработка и реализация 
Стратегии развития агропромышленно
го комплекса и обеспечение продбезо
пасности до 2040 года.

Эксперты парламентского семинара 
сошлись во мнении, что мощный аграр
ный сектор – труд каждого комбайне

ра, агронома, селекционера. Не менее 
важно разработать меры поддержки 
для промпредприятий, планирующих 
создание новых промышленных про
изводств пищевого и сельскохозяй
ственного машиностроения.

В Беларуси действуют программы
пятилетки – фундамент для развития. 
Реализуется Госпрограмма «Аграр
ный бизнес» на 2021–2025 годы. Она 
аккумулирует вопросы развития рас
тениеводства, животноводства, пере
работки, мелиорации и многие другие. 
Построены и модернизированы живот
новодческие объекты, молочнотовар
ные фермы, обновлены машиннотрак
торные парки, проведено техническое 
перевооружение предприятий перера
батывающей промышленности.

Такое техникотехнологическое пере
вооружение сельского хозяйства плюс 
создание агрогородков принесло су
щественные результаты. Сегодня гео
графия продовольственного экспорта 
Беларуси насчитывает более ста стран.

АГРОДРОН КРУЖИТ НАД ПОЛЯМИ ВЫСОКИЙ ПОЛЕТ
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Летом – мини-фестивали с игрой  
на балалайке и задорными частушками.

А ребята на своей волне – у них выпускной, школьный бал.
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Ирина АБЕЛЬСКАЯ, член Ко-
миссии Парламентского Собрания  
по труду, социальной политике  
и здравоохранению, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по культуре,  
науке и образованию:

– Медицинские 
университеты  – 
лидеры по распре
делению выпуск
ников. Вопросы 
трудоустройства, 
закрепляемости 
молодых людей на 
рабочих местах, ко
торые точечно об
суждали на семинаре, мы с коллегами 
решили более детально рассмотреть 
на ближайших заседаниях комиссии. 
Зарплата далеко не всегда стоит на 
первом месте при выборе жизненных 
сценариев у молодежи. Им необходи
мо создавать комфортные условия. 
Чтобы, приезжая по распределению, 
они знали, что получат жилье и воз
можности для успешного карьерного 
старта.

Первое, что должна сделать мест
ная власть, – привести в нормальное 
техническое состояние все лечебные 
учреждения, начиная от ФАПа и за
канчивая центральными районными 

больницами, и решить вопросы с пре
доставлением жилья.

Валерий МАЛАШКО, член Ко-
миссии Парламентского Собрания  
по труду, социальной политике  
и здравоохранению:

– Мы проводили 
небольшое социс
следование на тему 
того, что особенно 
важно и ценно для 
молодежи, прожи
вающей в сельской 
местности. Конеч
но, зарплата игра
ет важную роль, но 
многие отмечали, что ценят четкий 
график работы с конкретными вы
ходными, которые можно посвятить 
семье, своим увлечениям.

Необходимо создавать инфра
структуру, которая формирует со
временную деревню или 
агрогородок. Это учрежде
ния образования, культуры, 
здравоохранения, магазины, 
где должен быть представлен 
разнообразный товар. Важна 
транспортная составляющая, 
чтобы добраться до города 
можно было быстро и ком
фортно.

Елена БОГДАН, заместитель  
Госсекретаря Союзного государ-
ства:

– Город никогда не сможет жить без 
деревни. Какие бы урбанизированные, 
прогрессивные, многочисленные ни 
были города, в любом случае сельские 
территории – это продукты питания, 
отдых, оздоровление и многое другое.

На встрече обсуждались различ
ные вопросы: экономика, развитие 
госпредприятий и частного бизнеса 
в сельской местности. Для нас очень 
ценен научный подход – это выведение 
новых сортов семян, пород животных, 
развитие современных технологий. 
Конечно, когда мы говорим о рабо
те агропромышленного комплекса, 
важно за показателями видеть труд 
тех людей, которые работают в этой 
сфере. И здесь не обойтись без опре
деленной инфраструктуры, подготовки 
и переподготовки, повышения квали

фикации кадров.
Особое внимание уделили 

вопросам доступности соцус
луг и медицинской помощи 
для сельских жителей. Это 
прежде всего унификация 
подходов, решение сложных 
вопросов на уровне государ
ственной власти, министерств 
и ведомств двух стран.

 ■ Специалисты посчитали: ес-
ли в 1990 году в белорусских 
деревнях проживало около 
33 процентов населения, то в 
 2023-м – уже 21.

С 2017 года на базе агрогородков 
в Беларуси запустили пилотные про
екты по созданию «Деревни будуще
го». На фоне живописного пейзажа 
есть все для комфорта: водопровод, 
газ, асфальт. А еще супермаркеты, 
школы и больницы.

– Но главное – стабильная работа  
с достойной зарплатой. Нужно, 
чтобы наряду с привычными мага
зинами, домами быта и аптеками 
сельчане могли сходить в бассейн, 
отправить детей в школу искусств 

или оплатить счета в инфокиоске. 
Наглядный пример – агрогородок 
Снов в полутора часах езды от Мин
ска, – привел пример зампредседа-
теля Президиума НАН Беларуси 
Петр Казакевич.

– России интересен и ценен опыт 
белорусских агрогородков. У нас 
развивается понятие сельской агло
мерации. Речь идет о том, чтобы 
привозить переработчиков на тер
ритории, где производится сельхоз
продукция. Чтобы люди и  прибыль 
оставались на месте, – считает член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Николай Но-
вичков.

 ■ П а р л а м е н т а р и и 
предлагают присмо-
треться к опыту белору-
сов и вернуть в России 
распределение выпуск-
ников-бюджетников  
после вузов.

Хотя некоторые скептики 
называют подход устарев
шим: мол, молодой специ
алист должен сам строить 
свою судьбу, а не висеть 
на шее у государства. Но, 
с другой стороны, страна 
тратит деньги на подготов
ку специалиста и вправе 
требовать отработку на 
тех направлениях и в той 
местности, где особенно 
остро ощущается нехват
ка кадров.

– Механизм распреде
ления эффективен. Мы 
заранее получаем от на
нимателей информацию  
о том, сколько и  каких 
специалистов им нужно, 
с каким уровнем образо
вания, – говорит Валерий 
Малашко.

Ректор Госуниверсите-
та управления Владимир 
Строев парировал, мол, 
обязаловка не привяжет 
молодежь к месту:

– Нужно совершенство
вать воспитательную мо
дель. Чтобы, получив обра
зование в крупных городах, 
парни и девушки возвра
щались на малую родину. 
Чтобы чувствовали себя 
нужными на своей работе, 
видели перспективы. Долж
но быть четкое понимание: 
хорошо там, где мы есть. 
У себя мы проводим дни 

различных регионов. Со
брали у нас обучающихся 
ребят из Ростовской об
ласти, ростовчан, которые 
учатся в московских вузах. 
Приглашенные гости рас
сказывали о росте зарплат, 
перспективах именно на 
местах. И эффект от ме
роприятия был отличный.

Елена Афанасьева уве
рена, что гарантия пер
вого рабочего места для 
молодых и не опытных  – 
спасательный круг. Она 
предложила не затенять 
белорусский опыт, а пере
нять его: ситуация на рын
ке труда непростая, а га
рантия первого рабочего 
места – уверенность в за
втрашнем дне.

В Беларуси есть еще 
один путь для выпускни

ка позаботиться о своем 
будущем – взять целевое 
направление, получив его 
от конкретного предпри
ятия или ведомства. С та
кой поддержкой отработ
ка составляет пять лет. 
По медицинским специ
альностям целевой набор 
лидирует и составляет до 
восьмидесяти процентов от 
контрольных цифр приема. 
Востребованы лечебное 
и медикодиагностическое 
дело, педиатрия, стома
тология. Целевое часто 
оформляют и ребята, кото
рые связывают свою жизнь 
с сельским хозяйством, и 
это правильно – для обе
спечения продбезопасно
сти страны требуются вы
сококвалифицированные, 
подготовленные кадры.

ХОРОШО ТАМ, ГДЕ МЫ ЕСТЬ СПАСАТЕЛЬНЫЙ ПЕРЕНИМАЯ 
ОПЫТ

ПРОПИСКА – ХУТОРСКАЯ,  
УСЛОВИЯ – ГОРОДСКИЕ
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ЗАРПЛАТА ИГРАЕТ НЕ ГЛАВНУЮ РОЛЬ ДОСЛОВНО

КРУГ
Распределение помогает: 
молодой специалист без 
работы не останется.

Выпускаем широкий ассортимент: 
от повседневных продуктов  
до изысканных деликатесов.

РОССИЯ БЕЛАРУСЬ
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Такие поездки позволяют лучше понять, в чем 
нуждаются люди и какие законодательные 
инициативы будут в приоритете.

БЛИЖЕ К ЗЕМЛЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чтобы в глубинке оста-
валась молодежь, любовь 
к малой родине нужно при-
вивать с детского сада.

АГРАРНОЕ ЧУДО
Жизнь на селе может быть 

интересной и очень комфорт-
ной. И в Беларуси есть кон-
кретные примеры – удалось 
сделать так, чтобы молодые 
люди вместо города выбирали 
деревню. 

– Это реально в том слу-
чае, если у людей достойная 
зарплата, для них создали 
современную инфраструкту-
ру. Кроме того, важно, когда 
у сельчан есть возможность 
путешествовать и качествен-
но отдыхать, – говорит член 
Комиссии Парламентского 
Собрания  по труду, соци-
альной политике и здраво-
охранению Валерий Малаш-
ко. – Все это достижимо при 
активном взаимодействии 
местных властей, руковод-
ства предприятий и самих 
граждан.

Для большей убедительно-
сти депутат пригласил участ-
ников заседания постоянно 
действующего семинара при 
Парламентском Cобрании по 
вопросам строительства Со-
юзного государства в Белы-

ничский район Могилевской 
области. Посмотреть вжи-
вую на развитие территорий.

Два часа от столицы по от-
личной дороге вдоль коло-
сящихся полей – и мы в аг-
рогородке Вишов. Средняя 
школа, детсад, Дом культуры, 
магазин, фельдшерско-аку-
шерский пункт – на первый 
взгляд, ничего особенного. Та-
ких в стране полторы тысячи. 
Однако есть тут свое аграрное 
чудо – сельскохозяйственный 
производственный коопера-
тив «Колхоз «Родина», кото-
рый показывает отличные ре-
зультаты уже 40 лет. В 2017, 
2020, 2023 годах хозяйство 
заносили на республиканскую 
Доску почета. И сбавлять обо-
роты никто не планирует.

– Выручка и прибыль ста-
бильно растут, а вслед за ни-
ми и доходы сотрудников. 
Средняя зарплата за про-
шлый год – около 2,2 тысячи 
белорусских рублей. По ито-
гам первых четырех месяцев 
 2024-го прибавила еще не-
сколько сотен, – рассказыва-
ет председатель СПК Олег 
Лапотентов. – Всегда стара-
емся премировать работни-
ков за отдельные успехи – уро-
жаи, выработку, применение 
новых технологий. Решили 
каждый месяц многодетным 
семьям выплачивать еще по 

40 руб лей на каждого ребен-
ка. Дела идут хорошо – и это 
ощущают на себе те, кто тут 
трудится и  живет.

Хозяйство создает комфорт-
ные условия жизни в Вишове. 
На средства колхоза отстрои-
ли Петропавловскую церковь. 
В центре агрогородка яркий 
амфитеатр. В чем интерес 
предприятия вкладываться 
в социалку? Никто ведь не 
заставляет…

– Внимательное отношение 
к человеку труда и его насущ-
ным потребностям, мотива-
ция на результат, поощрения 
за участие в общественной 
жизни населенного пункта – 
все это имеет значение, если 
мы говорим о современной 
сельской местности, – уверен  
Валерий Малашко.

ОТ РОДИТЕЛЕЙ  
К ПОТОМКАМ
Проблем с кадрами у кол-

хоза «Родина» нет. Коллектив 
постоянно расширяется  – 
больше 400 человек. Тут давно 
поняли: нужно не завлекать 
молодых специалистов, а рас-
тить их из местной ребятни. 
Профориентацию начинают 
с детсада!

Здесь создают познаватель-
ные ролики об агрономах, 
ветеринарах, трактористах-
машинистах. Воспитатели 

придумывают, рисуют и оз-
вучивают развивающие ин-
терактивные игры про фер-
меров и садоводов. Но одно 
дело – смотреть на фрукты 
и овощи на экране, совсем 
другое  – возиться с ними 
в реальном поле. И такое то-
же практикуют.

– В прошлом году наши де-
ти растили кукурузу. Агро-
ном с удовольствием помогал 
юным труженикам – дал семе-
на, объяснял нюансы посадки 
и ухода, работал с ними на 
участке. Итог – мы написали 
сказку о желтом зернышке 
и собрали книгу рецептов, – 
не без гордости делится руко-
водитель детсада Валентина 
Думаренок. – Но самое глав-
ное – у детей есть желание 
продолжать работу на земле.

Следующий этап профори-
ентации – в местной школе. 
У старших классов аграрный 
профиль, а на базе СПК около 
40 лет работает лагерь труда 
и отдыха «Задоринка».

– В полеводческом звене 
ребята занимаются видовой 
прополкой зерновых культур, 
в садоводческом – собирают 
фрукты и ухаживают за пло-
довыми деревьями, в ремонт-
ном – приобретают навыки 
настоящего хозяина: ремон-
тируют мебель, создают ма-
лые архитектурные формы. 
Кроме того, за счет средств 
хозяйства молодежь обучают 
навыкам работы с тримме-
ром – старшеклассники обка-
шивают и школьную террито-
рию, и колхоз. Конечно, этот 
труд имеет достойную опла-
ту, – поясняет замдиректора 
школы Татьяна Харламова.

Сельская школа – более гиб-
кая и мобильная. Небольшая 
наполняемость классов, тес-
ное сотрудничество детей, 
педагогов и родителей при-
носят свой результат. Неко-
торые выпускники берут от  
СПК целевые направления 
в вузы и ссузы. Хозяйство пол-
ностью оплачивает обучение, 

дает стипендии, принимает 
на практику, а потом – гаран-
тированное рабочее место.

СВОЯ ТРЕТЬЯКОВКА
Современная деревня нуж-

дается не только в кадрах 
аграрного профиля. Врачи, 
педагоги, строители и му-
зыканты – развитая инфра-
структура агрогородка дает 
возможность состояться всем. 
В том же колхозе «Родина» 
есть свой музей на четыре 
зала, включая картинную га-
лерею, – в штате профессио-
нальный экскурсовод. Ведь 
туристы едут не только со 
всей Могилевщины: росси-
яне, итальянцы, голландцы 
и даже японцы – кого тут толь-
ко не было!

Или другой пример – ам-
булатория. Коллектив нема-
ленький – врач общей практи-
ки, педиатр, стоматолог, пять 
медсестер, лаборант, реги-
стратор, младший медперсо-
нал и водители. Обслуживают 
почти 2,5 тысячи человек, из 
которых больше 70 процентов 
в трудоспособном возрасте. 

– Работы много, но она в 
удовольствие, – признается 
заведующая амбулаторией 
Мария Зайцева. – Все про-
цессы максимально циф-
ровизованы: выписываем 
электронные рецепты, есть 
онлайн-связь с областной и 
районной больницами – исто-
рию болезни получаем в пару 
кликов. Есть отдельный каби-
нет физиотерапии, а также 
дневной стационар с тремя 
койками. Он очень востребо-
ван – лечим 20–30 пациентов 
в месяц. Все препараты, раз-
умеется, бесплатные.

НА ДЕРЕВНЮ К ДЕВУШКЕ

Ирина КОСТЕВИЧ, заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по труду, соци-
альной политике и здраво-
охранению:

– Всегда с особенным тре-
петом приезжаю на Могилев-
щину, в Белыничский район. 
Здесь красиво, чисто, уютно. 
Но главное – живут люди, кото-
рые очень любят свою малую 
родину. Не словом, а  делом. 
Идешь, например, в сельскую 
амбулаторию и школу и ви-
дишь людей, которые пришли 
сюда работать совсем молоды-
ми и остались. Не стремились 
уехать куда-то за мнимыми 
перспективами, а создают ком-
фортную жизнь здесь и сейчас.

Что особенно приятно, на 
селе многое делают для ис-
креннего диалога поколений. 
В  Вишове в музее встречают-
ся ветераны труда и молодежь. 
Люди преклонного возраста 
говорят со школьниками о том, 
что нужно делать, чтобы по-
том не было стыдно. Честный 
труд, крепкая семья, помощь 
ближнему – секрет истинного 
счастья прост. И чем раньше 
это осознают, тем лучше.

 ■ В небольшой городок Белыничи тури-
сты и паломники едут вереницей.

В райцентре находится художественный му-
зей имени Витольда Бялыницкого-Бирули. Его 
чистые, наполненные внутренней свободой 
пейзажи хвалили Репин и Левитан. А меце-
нат Павел Третьяков выкупил работу мастера 
еще тогда, когда он был студентом. И именно 
в Белыничах сегодня можно увидеть лучшее 
произведение художника – «Зимний сон».

Во-вторых, город знаменит чудотворной Бе-
лыничской иконой Божией матери. Верующие 
(всех христианских конфессий) молятся у обра-
за об исцелении, детях, разрешении семейных 
проблем. В церквушку устремляются палом-
ники с Дальнего Востока, Урала, Крыма, Ка-
захстана и, конечно, всех областей Беларуси.

В этом году Белыничи получили статус куль-
турной столицы Беларуси. Весьма символично, 
учитывая, что название местечка, по легенде, 
произошло от словосочетания «белые ночи».

ВЗГЛЯД

БЕЛЫЕ НОЧИ НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА
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Василий ГЕДРОЙЦ

 ■ Престижная XXXIV Меж-
дународная специализиро-
ванная выставка «Белагро» 
побьет, похоже, все преж-
ние рекорды.

Тридцать три выстав-
ки «Бел агро», которые уже 
прошли в Беларуси,  – это, 
можно сказать, концентри-
рованная история развития 
отечественного агропромыш-
ленного комплекса страны. 
Даже по тому, как менялись, 
становились мощнее и про-
дуктивнее демонстрируемая 
на площадке техника и спе-
циализированное оборудо-
вание, можно представить, 
какие изменения претерпело 
само аграрное производство, 
какие комплексы машин и 
технологии, включая косми-
ческие, сейчас применяются 
на полях, животноводческих 
комплексах и в перерабаты-
вающей промышленности 
АПК. Широчайшее зарубеж-
ное представительство – са-
мое зримое подтверждение 
того, что сегодня не нас, а мы 
можем удивлять и удивляем, 
вполне готовы конкурировать 
и с мировыми сельхозмаши-
ностроителями, селекционе-
рами и генетиками.

ВСЕ ФЛАГИ  
В ГОСТИ К НАМ
Торжественное открытие 

XXXIV Международной вы-
ставки «Белагро-2024» состо-
ялось в выставочном центре 
Китайско-Белорусского инду-
стриального парка «Великий 
камень». Многочисленных 
гостей белорусской агропро-
мышленной недели, в которой 
принимают участие 490 ком-
паний из 11 стран, в частно-
сти Беларуси, России, Кыргыз-
стана, Казахстана, Монголии, 
Германии, Китая, Пакистана, 
Турции, Вьетнама, Палести-
ны, поприветствовал заме-
ститель министра сельского 
хозяйства и продовольствия 
Сергей Федченко:

– Это уникальная площадка, 
на которой демонстрируются 
достижения нашего агропро-

мышленного комплекса. Здесь 
сконцентрированы масштаб-
ные достижения Беларуси в 
АПК за последние годы. И они 
впечатляют. Мы сегодня с гор-
достью говорим, что многое 
сделано за годы независимо-
сти нашей республики. Мы на 
сто процентов обеспечиваем 
свою продовольственную 
безо пасность, притом зани-
маем 97-е место в мире по ко-
личеству населения и 84-е по 
территории, входим в пятерку 
экспортеров молока и молоко-
продуктов, в топ-15 экспорте-
ров мяса и мясопродуктов. Бе-
ларусь в мировых лидерах по 
производству основных сель-
скохозяйственных продуктов 
на душу населения. И эти до-
стижения не случайны. Мы их 
достигли с поддержкой госу-
дарства и личного внимания к 
отрасли нашего Президента. И 
конечно, упорным трудом на-
ших аграриев при поддержке 
других министерств. 

НОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ –  
ГОДУ КАЧЕСТВА
Экспозиция республикан-

ского объединения «Белагро-
сервис», которое собрало под 
своей эгидой 134 организа-
ции, выполняющих все виды 
сервисных и ремонтных работ 
в аграрной отрасли, в этом 
году приросла на 300 и состав-
ляет 1700 квадратных метров. 
Генеральный директор РО 
«Белагросервис» Сергей Юр-
кевич информирует:

– Представлены разработки 
25 наших организаций – все-

го 81 единица техники и обо-
рудования. В этом году став-
ку делаем на новинки. ОАО 
«Ивановский райагросервис», 
например, представляет раз-
брасыватель подстилочного 
материала «Комфорт», ОАО 
«Верхнедвинский агросер-
вис» – культиватор-растение-
питатель, ОАО «Мозырь-
техсервис»  – культиватор 
широкозахватный КШП-10, 
ОАО «Минскоблагросервис» – 
телескопический погрузчик. 
Линейка вторичной техники, 
востребованность которой 
растет, – в этом году наряду с 
тракторами будут презенто-
ваны кормоуборочные ком-
байны КВК-800 и УЭС-280, 
которые вернули к жизни 
мастера «Гомельоблсервиса». 
Больше продемонстрируем и 
животноводческого оборудо-
вания – фрагменты доильной 
установки типа «карусель» от 
двух производителей, обору-
дование для свиноводческих 
комплексов, макеты фермы и 
арочных помещений. В про-
шлом году немалый интерес 
вызвали гибкие резервуары 
для хранения жидких удо-
брений и горюче-смазочных 
материалов производства 
«ГродноОблсельхозтехника», 
в 2024-м они будут экспони-
роваться снова. Если говорить 
о контрактах, то, учитывая 
широкое представительство 

на «Белагро» российских про-
изводителей, у которых наши 
машины пользуются большой 
популярностью, их будет за-
ключено не меньше, чем в 
прошлые годы.

Если знать, что только в 
России районировано 53 со-
рта различных культур бело-
русской селекции, которыми 
засевается три миллиона гек-
таров, то, казалось бы, чем-то 
новым удивить трудно. Тем 
не менее наш НПЦ НАН по 
земледелию, представляя на 
«Белагро» тематическую экс-
позицию «Сорта нового по-
коления – Году качества», это 
делает.

– Озимая пшеница с уро-
жайностью 105 центнеров с 
гектара, яровая «красавица», 
которая может использовать-
ся для получения высокока-
чественных хлебобулочных 
изделий, озимая рожь «жалей-
ка», устойчивая к болезням, 
солод из зерна сорта «литвин», 
не уступающий лучшим ино-
странным образцам, ранне-
спелый озимый рапс «род-
ник» с урожайностью свыше 
54 центнеров с гектара – это 
лишь малая часть того, что мы 
будем демонстрировать, – рас-
сказывает генеральный ди-
ректор НПЦ Сергей Кравцов.

На площадке форума про-
ходят конференции и семи-
нары. В списке ключевых 

тем – аграрное образование, 
перспективные разработ-
ки белорусских ученых для 
АПК, технический сервис, 
восстановление сельхозтех-
ники, развитие селекции 
и семеноводства и многое 
другое. Зрелищными стали 
спортивно-развлекательные 
мероприятия, презентацион-
ные выступления, состязания. 
Что больше всего любят го-
сти «Бел агро»? Конечно же, 
конкурс «Лучшая племенная 
корова молочной породы», со-
ревнования профессиональ-
ного мастерства «Лучший па-
харь» и конкурс-дегустацию 
«Чемпион вкуса». 

ЗВЕЗДА
В ОАО «Гастелловское» Мин-

ского района вечер накануне 
выставки был ответственным 
и очень хлопотным: всем ми-
ром собирали на «Белагро» 
Мирную. Она участвовала в 
самом престижном и эмоцио-
нальном конкурсе на лучшую 
племенную корову. Именно 
эта красавица голштинка дер-
жала планку, которую зада-
ли Шанель и Родина, взявшие 
Гран-при конкурса в 2022-м 
и 2023-м.

В прошлом году «Белагро» посетило боле 110 тысяч чело-
век – практически вдвое больше, чем годом ранее. И это по-
тому, что организаторы позаботились о большей зрелищности 
и массовости выставки. В частности, по инициативе нашего 
прославленного олимпийского чемпиона Ивана Тихона были 
впервые проведены соревнования по легкой атлетике, организо-
ваны катания на бричках и многое другое. В этом году линейка 
подобных мероприятий, а значит, и количество посетителей 
будет намного шире. Даже такое серьезное учреждение, как 
НПЦ по земледелию, приглашает посетителей продегустиро-
вать льняное масло, ячменный напиток, ржаной квас, овсяное 
молоко и даже… колбасы из горохового и пшеничного белка.

БЫЛО

ТАМ, ГДЕ КРАСИВО, ВКУСНО  
И ТЕХНОЛОГИЧНО

Сергей БАРТОШ, министр 
сельского хозяйства и про-
довольствия Беларуси:

– «Белагро» – уникальная 
площадка для демонстрации 
всего передового в отрасли 
и не только. Международная 
выставка ежегодно становит-
ся центральной площадкой 
для деловых переговоров. И 
на сей раз все темы, каса-
ющиеся повышения конку-
рентоспособности сельхоз-
продукции, эффективного 
использования земельных 
ресурсов с учетом экологиче-
ских и экономических аспек-
тов, а также перспективы 
сотрудничества Беларуси со 
странами ближнего и даль-
него зарубежья в сфере ин-
новационных технологий для 
сельского хозяйства, будут 
обсуждены на тематических 
конференциях и семинарах.

За более чем 34-летнюю 
историю эта солидная миро-
вая аграрная презентация 
стала не только местом, где 
налаживаются экономические 
партнерства и демонстриру-
ются достижения сельскохо-
зяйственной отрасли стран-
участниц, но и визитной 
карточкой отечественного 
АПК.

Благодаря трудолюбию бе-
лорусов, взвешенной полити-
ке государства, прежде всего 
нашего  Президента, на ос-
нове развития сельскохозяй-
ственного машиностроения, 
при поддержке науки нашей 
стране удалось обеспечить 
продовольственный достаток. 
Более того, мы давно и уве-
ренно стали самодостаточной 
экспортно ориентированной 
республикой.

СКАЗАНО

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Для кого-то лето – отпускной 
сезон, а для абитуриентов и их 
родителей – вступительно-волни-
тельный. 20 июня – начало подачи 
документов в российские вузы.

ЕГЭ СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ
Пока можно спать спокойно: глобаль-

ная реформа высшего образования – от-
каз от бакалавриата – начнется только 
с 2025 года. Тогда и будет повсеместно 
введено разделение на высшее и выс-
шее специализированное образование. 
Магистратура сохранится, но ее формат 
существенно изменится. Кроме того, 
планируется увеличить стандартный 
срок обучения с четырех до пяти с поло-
виной лет. Пилотные проекты в шести 
вузах показали свою эффективность.

В этом году набор на бакалавриат 
продолжится, поэтому кардинальных 
изменений в 2024-м в процедуре по-
дачи документов нет. Но есть нюансы. 
Первый связан с появившейся воз-
можностью пересдать один из ЕГЭ. 
Вдруг выпускника не устроят набран-
ные баллы. С учетом пересдачи ЕГЭ 
затянется в этом году до 5 июля. Но 
переживать, что 20 июня уже прошло, 
не стоит. Срок, когда абитуриенту не-
обходимо подать заявление в вуз, за-
канчивается 25 июля. Времени вполне 
достаточно.

СКВОЗЬ ТЕРНИИ  
К РЕЙТИНГУ
С прошлого года абитуриентам 

разрешалось подать документы в 
пять вузов на пять направлений в 
каждом. Но указать, какое важнее, 
следовало только в рамках одного 
вуза, и после подачи документов ме-
нять приоритетность было нельзя.

Теперь же Минобрнауки предлагает 
абитуриентам при подаче документов 
сформировать «сквозной рейтинг» из 
всех 25 возможных сочетаний.

Менять список приоритетов можно 
прямо в ходе приемной кампании, но 
не чаще раза в сутки. При этом зачис-
ление на бюджет будет производиться 
автоматически на то сочетание, кото-
рое указано абитуриентом в списке 
выше остальных и на которое хватит 
баллов на момент окончания прием-
ной кампании.

БОЛЬШЕ БАЛЛОВ  
ЗА МЕДАЛЬ
За индивидуальные достижения 

вуз может начислить дополнитель-
ные десять баллов к результатам 
ЕГЭ. В 2024 году к этому списку из 
победителей олимпиад, волонтеров 
и лауреатов ГТО добавятся медаль 
«За особые успехи в учении» I или 
II степени (проще говоря, золотая и 
серебряная), высокие спортивные 
достижения, прохождение военной 
службы как по призыву, так и по кон-
тракту и по мобилизации в Воору-
женных силах, а также пребывание 
в добровольческих формированиях 
в ходе СВО.

Для участников СВО и их детей по-
прежнему предусмотрена отдельная 
квота – десять процентов от общего 
объема бюджетных мест по каждому 
направлению подготовки. Они могут 
поступать по результатам как ЕГЭ, так 
и внутренних испытаний вузов. При 
этом дети погибших, раненых участ-
ников СВО, а также Героев России 
или награжденных тремя орденами 
Мужества поступают без экзаменов, 
как и дети погибших от коронавируса 
на боевом посту медиков (но тут речь 
идет только о медвузах).

 ■ Второй год подряд выпуск-
ная кампания у белорусских 
школьников организована 
по новым правилам.

Вместо четырех экзаменов они 
сдают два централизованных. 
ЦЭ стал одновременно выпуск-
ным для одиннадцатиклассников 
и вступительным при поступлении 
в вуз. Но чтобы попасть в вуз, аби-
туриентам нужно также пройти ЦТ.

Нынешняя вступительная кам-
пания началась еще 20 марта с 
регистрации на централизованный 
экзамен. Первый ЦЭ – по любому 
предмету на выбор – выпускники 
школ сдавали 27 мая. Второе ис-
пытание – по белорусскому или 
русскому языку – состоялось  30-го. 

В эти же дни прошло централизо-
ванное тестирование. Кроме то-
го, ЦТ по выбору проведут еще  
3 и 6 июня.

Нововведение коснется в этом 
году целевиков: у них появился 
нижний порог среднего балла ат-
тестата или диплома колледжа для 
поступления – не ниже 7. Кроме 
того, прием таких абитуриентов 
вынесен за рамки основной кам-
пании.

Также ребятам, которые нару-
шили правила сдачи ЦЭ, теперь не 
придется ждать целый год, чтобы 
пересдать его. Даты второй попыт-
ки – 19 и 21 августа. Поступить 
в вуз такой выпускник, конечно, 
уже не сможет, а вот пойти в кол-
ледж – вполне.

 ■ Россияне по итогам ЕГЭ могут по-
ступить на бюджет в Беларуси. Но 
не все.

Если бесплатная квота для белорусов 
в российских вузах уже стала нормой, то 
абитуриенты из России впервые смогут 
поступать на бюджет в Беларуси по ре-
зультатам ЕГЭ. Для них выделено 826 мест 
по 125 специальностям во всех регионах. 
Ранее они могли учиться бесплатно, толь-
ко если сдавали ЦТ. А так, по итогам ЕГЭ, 
имели право претендовать лишь на плат-
ную форму образования.

Спрос, особенно у ребят из соседних 
регионов, будет. Но есть немаловажный 
нюанс. По словам министра образования 
Беларуси Андрея Иванца, поступление на 
бюджет для россиян предусматривает те 
же обязательства, что и для белорусов, – 
а это двухлетняя обязательная отработка 

на предприятиях республики после окон-
чания вуза:

– Это отдельные места, на которые бело-
русы претендовать не могут. Но если они 
не будут заполнены, то перейдут на общий 
конкурс для наших студентов, сверх цифр 
приема. Конкуренции тут не будет.

Квоты для белорусов в России сохранили 
на прежнем уровне – 1,3 тысячи человек. 
Что касается тех, кто на нее не претендует, 
но хочет учиться в российских вузах, то, 
как и последние несколько лет, они смогут 
поступать по результатам своих экзаменов.

Наибольшей популярностью у белорус-
ской молодежи пользуется прикладная 
математика. На втором месте лечебное 
дело, а на третьем – менеджмент.

Среди наиболее востребованных вузов 
Санкт-Петербургский государственный 
университет, Высшая школа экономики, 
Московский физико-технический институт.

 ■ С 1 мая в России зара-
ботали новые правила по-
ступления в вузы по целе-
вой квоте.

Предложения от работода-
телей формируются на сай-
те «Работа в России», там же 
сразу можно увидеть перечень 
требований к кандидатам.

– Например, он должен 
быть выпускником профиль-
ного класса, победителем или 
призером конкурсов, проводи-
мых заказчиком целевого обу-
чения. Это уже такая точная, 

индивидуальная работа, – объ-
яснил министр науки и выс-
шего образования России 
Валерий Фальков.

Сайт «Работа в России» ин-
тегрирован с суперсервисом 
«Поступление в вуз онлайн», 
через который подаются до-
кументы.

Любой абитуриент, подходя-
щий под критерии заказчика, 
сможет подать электронную 
заявку через портал Госус-
луг одновременно с заявле-

нием о приеме в институт. Вот 
только заключать договор он 
будет уже после зачисления. 
 Абитуриент сможет подписать 
только одно соглашение, с од-
ним заказчиком и для одного 
вуза.

По окончании учебы в вузе 
молодой специалист должен 
будет отработать на выбран-
ном предприятии не меньше 
трех и не больше пяти лет в 
соответствии с полученной 
квалификацией.

Расширяется по новому за-
кону и список потенциальных 
работодателей. До этого  он 
был ограничен министерства-
ми, ведомствами и госкорпора-
циями. С 2024 года в перечне 
также появятся резиденты осо-
бых экономических зон и ТОР 
(территорий опережающего 
развития), Арктической зоны, 
свободного порта Владивосток, 
организации, работающие в 
«Сколково», международном 
медицинском кластере, инно-

вационных научно-технологи-
ческих центрах, технополисе 
«Эра». И если раньше целевик 
был обычно приписан к родно-
му региону, то теперь и геогра-
фия расширяется: выпускни-
ки школ могут откликаться на 
предложения по всей стране.

Также новые правила обязы-
вают работодателя оказывать 
студентам меры поддержки: 
обеспечивать жильем, опла-
чивать дополнительное об-
учение, предоставлять воз-
можность пройти практику 
в компании.

ВЫУЧИЛСЯ – ОТРАБОТАЙ ПО-БРАТСКИ ЦЕЛЕВИКИ – В ПРИОРИТЕТЕ ЧТО У НАС?

КВОТА, ПЕРЕЙДИ НА ФЕДОТА... КАНДИДАТЫ
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ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО 24-ГО
Зая вылечит зайку, если 
поступит на ветеринара.

Как заполнить эту кучу 
документов? Даже 
папа голову сломал!



7 июня / 2024 / № 23 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТКА

Антон ПОПОВ

 ■ На минувшей неделе 
экс‑президент и почти кан‑
дидат в хозяева Белого дома 
от Республиканской партии 
Дональд Трамп был признан 
жюри присяжных вино‑
вным в фальсификации фи‑
нансовой отчетности из‑за 
выплат за молчание пор‑
нозвезде Сторми Дэниэлс, 
с которой он якобы имел по‑
ловую связь. По всем 34 пун‑
ктам обвинения присяжные 
ответили «виновен».

КТО ПОДСТАВИЛ 
КАНДИДАТА 
ТРАМПА?
Даже для США, где полити‑

ческая борьба всегда напоми‑
нала бои в грязи, ситуация яв‑
ляется нонсенсом.

За последнее время Трамп 
успел стать первым со времен 
Джорджа Вашингтона лиде‑
ром американцев, бывшим 
или действующим, который 
оказался на скамье подсуди‑
мых. И первым, дошедшим до 
стадии вынесения приговора. 
Да и кандидатов на высший 
пост с такой богатой крими‑
нальной историей у сияющего 
града на холме еще не было.

С самого начала процесс в 
суде Нью‑Йорка казался вер‑
хом политизированности. Су‑
дья Хуан Мерчан был явно на 

стороне обвинения и даже по‑
зволял себе повышать голос на 
свидетелей. Окружной проку‑
рор Манхэттена Элвин Брэгг, 
по сути, занял свой пост имен‑
но ради процесса над Трампом, 
а главным его спонсором яв‑
ляется незабвенный Джордж 
Сорос и его семья. Наконец, 
присяжных набирали исклю‑
чительно на Манхэттене, где, 
согласно опросам, демократов 
поддерживает до 90 процентов 
жителей.

И даже при таком, казалось 
бы, беспроигрышном вариан‑
те два ключевых персонажа 
противоположной стороны — 
адвокат‑ренегат Майкл Коэн и 
порнозвезда Сторми Дэниэлс, 
которой якобы и были пере‑
даны за молчание те самые 
130  тысяч неверно зареги‑
стрированных долларов, — ед‑
ва не провалили дело. Сначала 
у них разошлись показания, а 
затем Коэна и вовсе заподо‑
зрили в воровстве у Трампа 
60 тысяч долларов.

Сам Трамп назвал процесс 
сфальсифицированным и за‑
явил, что настоящий вердикт 
народ вынесет 5  ноября, то 
есть на выборах. По амери‑
канским законам, даже если 
окончательное решение суда, 
которое огласят 11 июля, от‑
правит импульсивного поли‑
тика за решетку, он все равно 
сможет баллотироваться на 

президентский пост. Соответ‑
ственно, если победа окажется 
на его стороне, то и помило‑
вать себя он сможет прези‑
дентским указом.

ПРИГОВОР 
ПОДДЕРЖКЕ  
НЕ ПОМЕХА
Приговор практически не 

повлиял на восприятие Трам‑
па сторонниками республи‑
канцев: 56 процентов мнения 
не изменили, 35 укрепились в 
нем и лишь 10 процентов ста‑
ли колебаться и «с меньшей 
вероятностью», чем ранее, 
проголосуют за бизнесме‑
на. Таким образом, позиции 
экс‑президента среди «сло‑
нов» остались непоколебимы, 
что неудивительно: с самого 
начала пиар‑службы Трампа 
и партии продвигают нарра‑
тив о политическом характере 
процесса.

За первые десять часов 
после оглашения вердикта 
присяжных в кассу избира‑
тельной кампании «слонов» 
доброжелатели принесли 
39 миллио нов долларов, а за 
двое суток эта сумма выросла 
до 70 миллионов. Желающих 
внести свою лепту в борьбу 
за ренессанс трампизма было 
столько, что самый демокра‑
тический в мире поисковик 
Google начал неприлично дол‑
го думать и выдавать смутные 
ответы на запросы о том, как 
можно пополнить счета респу‑
бликанцев. Не снизилось и ко‑
личество акул бизнеса, делаю‑
щих в текущей электоральной 
битве ставку на Трампа. По 
данным Bloomberg, миллиар‑
деры с Уолл‑стрит верят обе‑
щаниям коллеги о снижении 
налога на богатых в случае 
избрания его президентом.

Пока что в гонке к дверям 
Овального кабинета оба кан‑
дидата идут почти ноздря в 
ноздрю, периодически меняясь 
местами. В последнем прове‑
денном Reuters опросе впереди 
снова Сонный Джо с 41 про‑

центом против 39 процентов 
у его конкурента. Однако в то 
же время общий рейтинг одо‑
брения политики Байдена в 
мае упал до рекордно низких 
показателей в 36 процентов 
по сравнению с апрельскими 
38 процентами, то есть не за 
горами и очередная смена иду‑
щей впереди лошадки.

Тем более что эффективно‑
го решения проблем, из‑за 
которых его клянут больше 
всего, Байден предложить не 
может: ни экономика, ни по‑
литический экстремизм, ни 
нелегальная миграция глав‑
ному «ослу» не покоряются. 
Впрочем, к социсследовани‑
ям в США стоит относиться 
аккуратно: сайт‑агрегатор 
270towin.com на основе опро‑
са общественного мнения да‑
ет Трампу 56 процентов про‑
тив 37 процентов у его визави.

Вдобавок у Трампа есть два 
очень важных козыря: пре‑
имущество в пяти из шести 
колеблющихся штатов и по‑
пулярность у части тради‑
ционно демократического 
электората — чернокожих и 
латиноамериканцев.

Для сравнения: из этой 
категории в 2016‑м Трампу 
удалось привлечь на свою 
сторону только 8 процентов 
избирателей против 12 про‑
центов, готовых отдать голоса 
за него в этом году. Как отме‑
чают эксперты, этот рост обу‑
словлен как раз обвинениями 
против экс‑президента: аме‑
риканская судебная система 
традиционно относится пред‑
взято к чернокожим и лати‑

ноамериканцам, и политиче‑
ский процесс против Трампа 
делает его явно ближе к ним.

ПОБЕДИТЕЛЕЙ  
НЕ СУДЯТ, ИЛИ ГОРЕ 
ПОБЕЖДЕННЫМ
Суд по делу Сторми Дэниэлс 

может закончиться для Трам‑
па штрафом или условным за‑
ключением (что более вероят‑
но), или реальным тюремным 
сроком, причем совокупно по 
всем 34 пунктам ему грозит 
до 136 лет заключения. Од‑
нако сопредседатель нацио‑
нального комитета Республи‑
канской партии и невестка 
экс‑президента Лара Трамп 
уже заявила, что партия твер‑
до намерена номинировать 
Трампа 15 июля, то есть ре‑
шение суда повлияет только 
на некоторые технические де‑
тали, а суть процесса — офи‑
циальное выдвижение кан‑
дидатом в президенты — не 
изменится.

Впрочем, узнать, насколько 
сильно приговор повлияет на 
итоги выборов, можно будет 
только после подсчета голо‑
сов. Избиратели могут к ноя‑
брю забыть об этом эпизоде, 
особенно если экс‑президент 
и его команда станут этому 
способствовать.

В случае победы Трампа 
приговор станет лишь еще 
одним препятствием, пре‑
одоленным им на пути в Бе‑
лый дом, но если он не смо‑
жет вновь вскарабкаться на 
Олимп, то одной из основных 
причин назовут эту затянув‑
шуюся тяжбу.

КАНДИДАТ «ПО ПОНЯТИЯМ»
КАК ПОВЛИЯЕТ НА ИЗБИРАТЕЛЬНУЮ КАМПАНИЮ В США ПРИГОВОР ТРАМПУ

 ■ Олег Гайдукевич  –  
о буферной зоне между 
Польшей и Беларусью.

Министр национальной 
обороны Польши Владис-
лав Косиняк-Камыш вновь 
нагнетает обстановку в 
отношении Беларуси. Во-
енный чиновник объявил о том, что 
Польша восстанавливает буферную 
зону на рубежах с нашей страной. При-
ближаться к границе на расстояние 
более чем 200 метров будет нельзя! 
Ранее появилась информация, что один 
из нелегальных мигрантов при попытке 
пересечь польско-белорусскую грани-
цу нанес польскому солдату ножевое 
ранение. В эфире ток-шоу «Будни» на 
«Альфа Радио» о происходящем на 
восточных «флангах» ЕС  рассуждает 

член Комиссии Парламентского 
Собрания по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Олег Гайдукевич.

– Когда уже польский премьер 
или хоть какой-то чиновник даст 

команду, разберется с тем, что убива-
ют людей на границе? – первым делом 
задается вопросом парламентарий. – 
Когда наконец перестанут убивать ми-
грантов? Как вы собираетесь говорить 
о какой-то демократии, свободе, учить 
нас чему-то, когда сами продолжае-
те убивать людей? В нарушение всех 
международных документов! Просто 
убивать, избивать, ломать кости, в том 
числе у стариков и у женщин, выкиды-
вать мигрантов на нашу территорию.

Говоря об этом, Олег Гайдукевич под-
черкивает: никакая буферная зона, 
никакие колючие проволоки, никакие 
заборы Польшу и весь Европейский 
союз от миграции не спасут в первую 
очередь потому, что бороться нужно бу-
дет не с последствиями, а с причинами.

– А причины – это развязывание войн 
и уничтожение многих стран Ближнего 
Востока. Многие видят, что сейчас тво-
рят на Западе с любой страной, которая 
осмеливается сказать, что хочет быть су-
веренной, самой определять свой путь, – 
говорит гость ток-шоу «Будни». – Люди 
ведь не от хорошей жизни бегут в Евро-
союз. Они их сами позвали. Вторая за-
ключается в самой Польше, в коррупции.  

На миграционных потоках делают боль-
шой бизнес. И недавние уголовные дела 

в Европейском союзе, возбужденные 
против европейских граждан, в том числе 
поляков, которые зарабатывали миллио-
ны долларов на том, что организовывали 
поток мигрантов в Польшу, а потом в 
Германию и другие страны ЕС, это только 
доказывают. Мы прекрасно знаем, сколь-
ко польские власти продали виз и какой 
это был бизнес. Поэтому буферная зона 
ничего не решит, не спасет Европу от 
миграции, а только все усугубит.

Есть, по мнению Олега Гайдукевича, 
и еще одна причина. Польские власти, 
настаивает он, сегодня проводят поли-
тику, направленную не на националь-
ные интересы поляков, они отвлекают 
поляков от реальных проблем.

Полную версию беседы на актуаль-
ные политические, геополитические 
и экономические темы смотрите на 
YouTube-канале «СБ ТВ».
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Дональд Трамп во время судебного 
процесса. Нью-Йорк, 30 мая 2024 года.

В ГРАНИЦАХ НЕДОЗВОЛЕННОГО СКАЗАНО
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Олег ЗИНЧЕНКО,  
Павел РОДИОНОВ

 ■ Как изменится ставка налога на 
доходы граждан в России? Минфин 
предлагает пятиступенчатую систе-
му налогообложения.

Потребность в совершенствовании 
налоговой системы в России назре
ла давно. О необходимости создания 
более справедливой схемы налого
обложения в Послании Федеральному 
Собранию объявил Владимир Путин. 
Минфин провел большую работу 
с предложениями по реформирова
нию фискальной политики. В итоге в 
Госдуме прошли слушания на эту те
му. Состоялись они 23 мая. В течение 
четырех часов руководители фракций 
и председатели комитетов, министр 

финансов России Антон Силуанов, 
представители всех 89 регионов и экс
перты – всего больше семисот человек – 
высказывали свое видение. Завершая 
слушания, Вячеслав Володин сказал:

– Ждем от Антона Германовича, что 
он все свои силы, профессиональные 
качества, опыт применит. Чтобы прош
ли этап формирования новой налого
вой системы, ее совершенствования, 
будет правильно сказать, на принци
пах справедливости и эффективности.

С 2021 года в России существует две 
ставки уплаты НДФЛ. Обычная – 13 про
центов. Она исчисляется с доходов до 
пяти миллионов российских рублей 
в год. И 15 процентов. Ее называют 
«налог для богатых» и начисляют на 
суммы, которые превышают пятимил
лионный барьер. Все средства, собран
ные со сверхдоходов, направляются 

на лечение детей с редкими, хрони
ческими и тяжелыми заболеваниями.

Теперь ставка будет пятиступенча
тая. Можно предположить, что изме
нения коснутся всех. Но исходя из ста
тистики заработных плат по стране, 
по данным Минфина, налоговые из
менения затронут лишь два миллиона 
человек – 3,2 процента работников из 
64 миллионов занятых в экономике. 
Доходы участников СВО не попадут 
под повышение НДФЛ – для них по
рядок налогообложения не меняется. 
Однако это касается только тех денег, 
которые они получают в связи с уча
стием в спецоперации.

Средства от дополнительно посту
пивших налогов пойдут на повышение 
социальных выплат, поддержку мате
ринства и детства, борьбу со сложны
ми заболеваниями, инфраструктуру.

Налоговые изменения планируют 
принять в весеннюю сессию Госдумы, 
то есть до 4 августа. Если все пойдет 
по плану, поновому система начнет 
работать с 1 января 2025 года.

В Беларуси ставка налога на доходы 
такая же, как в России, – 13 процен
тов. А вот процент на так называемые 
сверхдоходы – 25. Эта ставка начала 
действовать с 1 января этого года при 
получении физлицом дохода свыше 
200 000 рублей. Впервые о необходи
мости изменения Налогового кодекса 
Беларуси заговорили в  2020м. Тогда 
Александр Лукашенко предложил 
«освежить» документ, а в плане циф
ровизации – воспользоваться предло
жением России:

– Если они гдето продвинулись даль
ше нас, допустим в администрирова
нии налогов, нам не надо бояться за
действовать то, что они имеют. Тем 
более нам бесплатно это передают – 
программное обеспечение и прочее.

УТРОМ – ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ – НДФЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В России начались уче-
ния по боевому примене-
нию тактического ядерно-
го оружия. 

Решение принял Владимир 
Путин. На первом этапе соеди-
нения Южного военного округа 
отработают снаряжение ракет-
ных комплексов «Искандер» 
спецбоеприпасами и скрытное 
выдвижение в район пусков. 
У авиации свои задачи – вы-
леты и патрулирование, в том 
числе с аэробаллистическими 
ракетами «Кинжал» на борту. 

В общей сложности этапов бу-
дет три.

На втором этапе к манев-
рам присоединится Беларусь. 
Об этом лидеры наших стран 
договорились в начале мая, 
когда Александр  Лукашенко 
приезжал в Москву на празд-
нование Дня Победы. На 
территории Беларуси еще с 
прошлого года размещены 
российские тактические за-
ряды. Есть и носители для их 
применения – самолеты-штур-
мовики Су-25 и ракетные ком-
плексы «Искандер».

Подобных тренировок давно 
не проводилось – последние 
аналогичные маневры бы-
ли еще при СССР. Но теперь 
ситуация заставила вынуть 
ядерный меч из ножен. Блок 
НАТО все яростнее бряцает 
оружием у границ Союзного 
государства.

Только-только завершились 
проходившие почти месяц уче-
ния Steadfast Defender 2024 
(«Стойкий защитник – 2024»). 
В них участвовали подразде-
ления из всех стран альянса, 
в том числе США. Почти сто 

тысяч штыков. Отрабатывали 
и конкретные задачи нанесения 
ядерных тактических ударов по 
нашим странам. И не в первый 
раз. Натовская авиация давно 
тренируется по атакам, в част-
ности Калининграда.

Молча смотреть на их игрища 
больше нельзя. Пора и самим 
показывать ядерные зубы. Как 
сказал недавно Владимир Пу-
тин, политические ястребы про-
сто не понимают, с чем играют. 
Страны в Европе в основном 
небольшие, население живет 
компактно. Сигнал и пред-
упреждение одновременно. 
Плюс истребители F-16, кото-

рые натовцы собираются по-
ставить Киеву. Они как раз спо-
собны нести ядерные бомбы.

– Нам пытаются дать понять, 
что в Украине США и НАТО го-
товы буквально на все, – про-
комментировал опасные на-
мерения наших противников 
глава МИД России Сергей 
Лавров. – Рассчитываем, что 
российско-белорусские уче-
ния по отработке применения 
нестратегического ядерного 
оружия вразумят наших оппо-
нентов, напомнив о катастро-
фических последствиях про-
движения по лестнице ядерной 
эскалации.

УДАРОМ НА УДАР МАНЕВРЫ

(в рос. руб.)
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Артур Чилингаров шутил, что бо-
рода хранит его от неприятностей.

ПЕРЕЖИЛ БЛОКАДУ
Легендарный исследователь Севера 

ушел из жизни в 84 года. Его трудно 
было с кем-то перепутать из-за ко-
лоритной внешности – с такой в ки-
но играют мудрецов и волшебников. 
За исследования Арктики и Антаркти-
ки он получил Большую золотую ме-
даль Русского географического обще-
ства. Его свершений хватит на целый 
институт, а ведь мог погибнуть еще 
в детстве, в блокадном Ленинграде.

– Мы жили на последнем этаже трех-
этажного кирпичного дома, который 
находился напротив городского во-
енкомата и постоянно подвергался 
бомбардировкам, – вспоминал уче-
ный. – Во время одной из них бомба 
разорвалась над домом ночью. В ком-
нате, где все спали, обрушился пото-
лок. От гибели спасли лишь железные 
спинки кроватей, на которых зависла 
кровля. Так мы и лежали под «кры-
шей», пока нас не откопали.

Но самая страшная опасность – не-
хватка еды. 

– Когда у матери украли продоволь-
ственные карточки, мы  оказались 
на грани гибели от постоянного голо-
да, – рассказывал Чилингаров. – В от-
чаянии мать решила наложить на се-
бя руки, а меня, чтобы не мучился, 
отравить серой, которую накрошила 
с нескольких спичечных коробков. 
В последний момент забежала ее се-

стра и все остановила. Принесенные 
ею продукты сохранили нам жизнь. 
Вот так я родился, может быть, во вто-
рой или третий раз.

Кстати, талантливый парень хотел 
поступить в военно-морское учили-
ще на инженерный факультет, но его 
не взяли. В утешение предложили 
факультет арктический. А во время 
первого плавания выяснилось, что 
Чилингаров страдает морской болез-
нью. Ничего, преодолел и это.

СПАССЯ ОТ МЕДВЕДЯ
Бороду он отрастил, когда стал мо-

реходничать – бриться было особо 
негде. Да и не до того. Сам шутил, 
что борода помогает не только ему, 
но и другим. Ходила байка, что лишь 
благодаря «колдовству» Чилингаро-
ва в стиле старика Хоттабыча биат-
лонисту Антону Шипулину удалось 
взять золото в Сочи в 2014 году. Шутки 
шутками, но удача в его карьере была 
жизненно необходима. В 1985 году он 

организовал спасение исследователь-
ского судна «Михаил Сомов», застряв-
шего во льдах, за что получил Героя 
СССР. А Героя России – уже в  2007-м, 
за глубоководную экспедицию в Арк-
тике. Тогда на глубине 4261 метр был 
установлен титановый флаг России. 
Предприятие было настолько опас-
ным, что ученый заблаговременно 
составил завещание.

Как-то раз самолет, на котором он 
летел, зацепился за глыбы льда. Спа-
сателей пришлось ожидать сутки на 
льдине. А однажды его чуть не рас-
терзал белый медведь, который был 
застрелен коллегой прямо у его ног. 

Участвовал в ликвидации аварии на 
Чернобольской АЭС, возглавлял похо-
ды атомных ледоколов, сверхдальние 
полеты на Северный полюс, открывал 
дрейфующие станции.

В 1993 году стал депутатом Госдумы, 
параллельно работая над организаци-
ей и сопровождением полярных экспе-
диций в сфере арктического туризма.

Был представителем Президента 
России по международному сотрудни-
честву в Арктике и Антарктике. И все 
всегда делал мастерски и безупречно.

– Жизненный путь Артура Николае-
вича Чилингарова – пример для всех 
нас, – выразил соболезнование род-
ным и близким Председатель Пар-
ламентского Собрания Вячеслав 
Володин. – Память о нем навсегда 
останется в наших сердцах.
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УЧЕНЫЙ С ВОЛШЕБНОЙ БОРОДОЙ

 ■ Анастасия Заворотнюк 
была идеальной матерью 
для своих детей и лучшей 
няней для миллионов зри-
телей. 

ДЕВУШКА  
С ИЗЮМИНКОЙ
Ее имя знали на всем пост-

советском пространстве. 
А ведь кандидатура Анаста-
сии Заворотнюк была неоче-
видна. Все изменила удачная 
находка молодой актрисы. 
Дело в том, что в оригиналь-
ной  американской версии 
(наша «Няня» – это франши-
за) главная героиня говори-
ла с характерным еврейским 
акцентом, что придавало ей 
особый шарм. Вот Анаста-
сия и предложила: а не пода-
рить ли ее Вике украинскую 
биографию? Так появилось 
забавное провинциальное 
«шоканье» и фрикативное 
«г». Персонаж сразу заиграл 
другими красками. И стал все-
народно любимым.

Разве можно было тогда 
представить, что пройдет 
время – и кто-то вдруг почув-
ствует себя «оскорбленным». 
После известия о трагической 
смерти 53-летней актрисы 
в украинских соцсетях пол-
но злых комментариев. Не-
когда популярный в России 
артист Потап написал: «Нра-
вилось играть глупую укра-
инку? Хорошо, что больше 
не играешь!» Справедливо-
сти ради, он получил такую 
бурю возмущенных коммен-
тариев, что быстренько уда-

лил свой пост. Причем боль-
шая их часть была от самих 
жителей Украины. Но все же 
символично и правильно, что 
Мариуполь, город, в котором, 
согласно сценарию, родилась 
Прудковская, теперь находит-
ся в составе России.

ПОДДЕРЖКА  
СЕМЬИ
Силы бороться с недугом 

Анастасии придавали дети. 
Дочь Анна и сын Майкл по-
явились у нее в браке с биз-
несменом Дмитрием Стрюко-
вым. Однако после десяти лет 
совместной жизни они рас-
стались. И тоже из-за «Моей 
прекрасной няни» – у артист-
ки завязался роман с Сергеем 
Жигуновым, ну прямо как на 
экране!

Однако долгосрочных от-
ношений не получилось – че-
рез два года они расходятся. 
Настя выходит замуж за фи-
гуриста Петра Чернышева. 
В  2018 году у пары появилась 
на свет дочь Мила. Когда На-
сте  сообщили о роковом ди-
агнозе, девочке исполнился 
всего годик.

Вся семья поддерживала лю-
бимого человека до послед-
него. Рядом был сын Майкл, 
любимый муж. Анна вышла 
замуж и уехала в Дубай, но 

о матери не забывала – регу-
лярно приезжала и помогала, 
чем могла.

В своем прощальном по-
сте она разместила фото из 
архива восьмилетней давно-
сти. И написала: «Вчерашней 
ночью нам позвонили и ска-
зали, что тебя больше нет. 
Мам, ты самое лучшее, что 
у меня было. Очень горжусь 
тем, что я твоя дочь. Всегда 
буду любить и помнить тебя 
такой счастливой, любящей 
и невероятной, как в этот до-
ждливый день. Моя душа всег-
да с тобой».

 ■ Актриса сыграла партизанку в бело-
русском фильме.

Няня Вика, конечно, самая любимая зри-
телями роль. Но на счету Заворотнюк много 
и других. Не желая стать заложником одной 
роли, Анастасия очень хотела играть дра-
матические образы. И такая возможность 
ей представилась в сериале, снятом на «Бе-
ларусьфильме», – «Охота на гауляйтера».  
В основе сюжета –  реальная история о ликви-
дации фашистского наместника в Беларуси 
Кубе. В  фильме он выведен под фамилией 
Краубе.

Есть реальный прототип и у героини Ана-
стасии Галины Помазан – Герой Советского 
Союза Елена Мазаник.

– На самом деле я очень давно хотела сы-
грать эту женщину, – признавалась актриса 
в интервью белорусскому ТВ. – И два года 
охотилась за этим сценарием. По-настоящему 
охотилась. И когда уже я столкнулась с этим 
сценарием, то просто заболела и поняла, что 
ее никто не сыграет – ее сыграю только я.

Создатели картины сознательно ушли от 
буквального пересказа той истории, чтобы 
получше раскрыть характеры персонажей, но 
при этом не получить упреков в искажении 
исторических фактов. Даже критики сериала 
признают, что со своей работой Заворотнюк 
справилась.

Интересно, что премьера параллельно со-
стоялась и в Украине, сериал показал теле-
канал «Интер». 

«МАМА, ПОМНЮ ТЕБЯ 
СЧАСТЛИВОЙ»

ОХОТА ЗА СЦЕНАРИЕМ ПЕРЕВОПЛОЩЕНИЕ

Дочь и мать 
Прудковские ушли  
из жизни с разницей 
в восемнадцать лет.

Знаменитый полярник 
показывает альбом 
с фотографиями 
Ленинграда 
военного времени.
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Олег БАЛОБИН

 ■ Судьба подарила «Зениту» оче-
редной высший титул.

WHO IS WHO
На питерской улице опять празд-

ник. «Зенит» – вновь чемпион 
страны. Причем в шестой 
раз подряд. Но сейчас тот 
самый случай, когда 
можно сказать, что зо-
лото в копилку клуба 
с берегов Невы упало 
с неба. Подарок судь-
бы.

Развязка чемпио-
ната получилась, как 
в лихо закрученном де-
тективе, когда до самых 
финальных страниц неиз-
вестно, who is who. Все решилось 
в последнем туре. На высшую 
награду претендовали аж три коллек-
тива – «Зенит», «Краснодар» и «Дина-
мо». От самого «Зенита» в этой зару-
бе, по сути, ничего не зависело. Все 
решалось в Краснодаре, где местные 
«быки» сошлись как раз с «Динамо». 
Москвичам, чтобы стать чемпионами, 
хватило бы ничьей. Задача абсолютно 
по силам. Не случайно многие экспер-
ты в своих прогнозах заранее вешали 
золото на грудь бело-голубым. Увы-с! 
 «Динамо» проиграло – 0:1. Хотя созда-
ли кучу голевых моментов. Обстучали 
все штанги ворот краснодарцев, но 
мяч, словно заговоренный, не хотел 
залетать в  сетку. А может, и правда 
заговоренный?

ПОПАЛ В ЧЕРНЫЕ  
СПИСКИ
Тут же все сразу вспомнили не-

официальную причину, якобы из-за 
которой клуб не может добиться ре-
зультатов почти полвека. А случилось 
вот что. В феврале 1979 года команда 
отправилась в турне в США. Ди-
намовцев тогда возглавлял один 
из корифеев тренерского цеха – 
легендарный Александр Севи-
дов. Карьеру наставника на 

серьезном уровне он начинал, кстати, 
в минском «Динамо», в котором отра-
ботал семь лет еще в шестидесятых и 
взял с ними бронзу чемпионата в 1963 
году. А с москвичами выиграл золото 
и Кубок.

И тут поездка в Штаты. В Лос-
Анджелесе Севидов встретился со 

своим старым знакомым, уе-
хавшим туда на ПМЖ. Дав-

ние друзья, не видевши-
еся много лет, погуляли 
по городу, поужинали 
в ресторане, выпили, 
закусили, вспомнили 
молодость. Что в этом 
страшного? Но «Ди-

намо» – коллектив, что 
называется, конторский: 

КГБ и МВД в кураторах.  
И кто-то из руководства ко-

манды накатал наверх донос, 
что, дескать, Севидов – не про-

сто тренер, а еще и офицер, подпол-
ковник, член КПСС  – якшается с пре-
дателями Родины.

Тогда ведь всех эмигрантов зано-
сили в эту неприкасаемую катего-
рию. И делу дали ход. Едва команда 
вернулась из-за океана, Севидова 
вызвали на ковер и отстранили от 
должности. В один день заслуженный 
тренер СССР остался без работы. Не-
справедливость больше всего разо-
злила супругу Севидова. Она пришла 

к руководству команды и прямым тек-
стом высказала все, что о них думает. 
А уже уходя, обернулась и добави-
ла: «Будьте вы прокляты, ваш клуб 
никогда не станет чемпионом, раз 
вы так поступили с моим мужем!»  
И хлопнула дверью. 

Боссы клуба тогда только посме-
ялись: мол, чего в сердцах не наго-
ворит женщина. Болельщики же не 

смеются до сих пор. Наверняка со-
впадение, но чемпионство для бе-
ло-голубых остается недостижимой 
целью. Несколько раз казалось, что 
золото уже в руках. Но всегда оно 
вырывалось, словно скользкая рыба. 
Как и теперь в Краснодаре. Сыграй 
вничью, делов-то, и накрывай бан-
кетную поляну. Но опять – облом. 
Вот и не верь после этого в мистику. 

 ■ Пора отдать питерско-
му клубу титул народной 
команды.

Над «Зенитом», к счастью 
для его болельщиков, ника-
ких проклятий не висит. Да-
же фортуна, известная своей 
капризностью, улыбается пи-
терцам, как говорится, во все 
тридцать два. Хотя нынешнее 
золото, как признался глав-
ный тренер команды, – самое 

тяжелое за последние годы. 

Но клуб стал самым-самым 
уже в десятый раз, сравняв-
шись по «золотому» показа-
телю с московским «Спарта-
ком».

И это не единственная вер-
шина, покоренная питерцами 
в этом сезоне. По подсчетам 
статистиков, из УЕФА «Зе-
нит» стал самым популярным 
клубом Восточной Европы. 
В расчет бралась посещае-
мость матчей. По этому кри-
терию питерцы вне конкурен-

ции. На их матчи в среднем 
приходило 28 158 зрителей. 
На втором и третьем местах 
с  приличным отставанием 
расположились два клуба 
из Польши – «Лех» (24 852) 
и «Легия» (24 716). Чуть-чуть 
не дотянул до тройки призе-
ров «Краснодар» – 23 623 
болельщика.

А где же «Спартак», кото-
рый испокон веков считается 
в России вроде бы как самым 
народным и популярным? 

В этом рейтинге он только 
тринадцатый. Публика не 
очень жаловала его своим 
вниманием – чуть больше пят-
надцати тысяч в среднем за 
матч. Негусто, честно говоря.

Красно-белые сами вино-
ваты – который сезон всмят-
ку.  Тренерская чехарда  – 
наставники меняются как 
перчатки. А результата все 
нет. Оттого и болельщиков 
на трибунах сильно поубави-
лось. Так что титул народной 
команды давно пора отдать 
«Зениту».
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С НЕБА «ЗОЛОТО» УПАЛО

КОРОЛИ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ СТАТИСТИКА

Татьяна ЛИТВИНОВА 

 ■ Несмотря на долгую болезнь и сме-
ну весовой категории Павел Глинчук 
продолжает идти к олимпийской мечте.

Белорусские спортсмены завоевали почти 
три десятка лицензий на Олимпийские игры 
в Париже. Треть из них – на счету борцов. 
Среди тех, кто квалифицировался на глав-
ный старт четырехлетия, немало опытных 
атлетов – призеры Игр в Токио Ирина Ку-
рочкина, Ванесса Колодинская, Магомедха-
биб Кадимагомедов и другие титулованные 
спортсмены. Но есть и те, для кого Олимпи-
ада-2024 станет дебютной. 

Среди них, например, 22-летний борец 
греко-римского стиля Павел Глинчук. Его 
путь к олимпийской мечте примечателен 
по многим причинам. Этот парень вырос в 
небольшом городе Молодечно, там же и на-
чал заниматься борьбой. На международной 
арене громко заявил о себе в 2021 году: стал 
чемпионом мира среди юниоров, серебря-
ным призером молодежного планетарного 

форума, бронзовым призером чемпионата 
Европы. При этом все награды завоевал в 
весовой категории до 97 кг.

Следующего успеха пришлось подождать, 
и не только из-за отстранения наших спорт- 
сменов от международных соревнований: 
почти год Павел оставался вне борьбы из-
за болезни. Вернувшись на ковер в 2023-м, 
удивил, заявившись на II Игры стран СНГ в 
весе до 130 кг! Несмотря на то что сопер-
ники значительно превосходили его в весе, 
завоевал бронзу, а спустя пару месяцев 
стал чемпионом мира среди спортсменов 
до 23 лет в категории до 97 кг. Олимпий-
ских перспектив в ней у Павла, считай, не 
было: на чемпионате мира лицензию в этом 
весе завоевал еще один белорус Абубакар 
Хаслаханов. Оставался шанс побороться в 
супертяжами, и Глинчук им воспользовал-
ся. Как?

– У меня было просто огромное желание 
поехать на Олимпийские игры, – признался 
Павел. – Чтобы сменить весовую категорию, 
за последние три месяца я набрал около 12 
килограммов. uw
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ОЛИМПИАДА-2024

Сан Саныч 
Севидов. Вместе с футболистами ликовал весь Питер. А вечером зажглись ростральные  

колонны на стрелке Васильевского острова, что случается только по очень  
значимым событиям.

ВЕС ЛИЦЕНЗИИ



7 июня / 2024 / № 23 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
07.45, 09.45, 12.45 «Путевые 

заметки Александра 
Малькевича» (12+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
15.45, 23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Дом, где живет кино  
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.20, 03.10 «ПРОСТО САША» (12+)
00.45 «Что в имени... Витебск» (12+)
05.15 «Городской роман. Великий 

Новгород – Полоцк» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Ветка» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... 

Брестская крепость» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.10 «ПРОСТО САША» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Клен» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15 «Культ культуры. Гедиминас 

Таранда» (12+)
22.15, 03.10 «МАКАРОВ» (16+)
05.15 «Городской роман. Владимир – 

Бобруйск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

06.35 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

09.35, 23.00 «НЕБЕСНЫЙ  
СУД» (16+)

16.45 «Большой театр». И жизнь,  
и слезы, и триумф...» (12+)

17.55 «Концерт Стаса Михайлова 
«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

20.00 «Минск – Москва» (12+)
20.30 «ВИВАТ,  

ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+). 
  1744 год. Российская империя. 

Будучи бездетной, но при этом 
желая окончательно закрепить 
на российском престоле свою – 
«петровскую» – линию династии 
Романовых, императрица 
Елизавета Петровна решает 
женить своего привезенного из 
Пруссии племянника Карла Петера 
Ульриха на какой-нибудь знатной 
европейской «принцессе»...

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильм (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Е. Глебов» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.10 «МАКАРОВ» (16+)
15.15 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино»(12+)
05.15 «Городской роман. Вологда – 

Гродно» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
11.05, 20.05 «Плесецк. Таежный 

космодром» (12+)
13.10 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЖИВИ  

И ПОМНИ» (16+)
05.15 «Городской роман. Выкса –

Жлобин» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль».  
Мультфильм (0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
 08.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.55 «Загадочный патомский 

кратер» (12+)
10.35 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.00 «Концерт Стаса Михайлова 

«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

17.10 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск – Москва» (12+)
21.00, 04.35 «ПЕРВЫЕ  

НА ЛУНЕ» (12+)
22.25 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
02.10 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

06.50 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Марк Шагал. Начало». 
Мультфильм (6+)

07.55 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

 08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.55, 16.05 «По реке Мае. 

Маршрутом романа Григория 
Федосеева «Смерть меня 
подождет» (12+)

10.40 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
15.50 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм  
(с субтитрами)» (12+)

16.50 «МУЖЧИНА В МОЕЙ  
ГОЛОВЕ» (12+)

18.55 «Большой театр». И жизнь,  
и слезы, и триумф...» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.10 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
01.45 «ГАРДЕМАРИНЫ 3» (12+)
03.40 «Карта Родины. Глубокое  

(с субтитрами)» (12+)

14 июня 15 июня 16 июня

10 июня 11 июня 12 июня 13 июня

МУЗЫКАЛЬНОЕ 
ЛЕТО
Кристина ХИЛЬКО

 ■ 11 июня артисты Во-
ронежской филармонии 
выступят с концертом в 
Минске.

Яркое представление – по-
дарок минчанам и гостям 
столицы в рамках проведе-
ния Дней культуры Воронеж-
ской области в Беларуси.

В программе под названи-
ем «Воспета песней слав-
ной...», которая будет пред-
ставлена в Белорусской 
государственной филармо-
нии, произведения извест-
ных воронежских поэтов и 
композиторов, а также на-
родные песни и музыка, от-
ражающие самобытность 
песенной традиции Черно-
земья. Для зрителей высту-
пит заслуженная артистка 
Воронежской области Ольга 
Чиркова, ансамбль народ-
ной песни и танца «Воро-
нежские девчата» и Воро-
нежский академический 
симфонический оркестр под 
управлением дирижера Иго-
ря Вербицкого.

Не оставят равнодушны-
ми произведения «Хуторок» 
на стихи Алексея Кольцова, 
фрагменты оркестровых со-
чинений Вячеслава Овчин-
никова и Геннадия Ставо-
нина, вокальные номера из 
народной мистерии «Солн-
цеворот» Владимира Беля-
ева, песенные композиции 
Юрия Романова и Николая 
Мочалова.

Широкий вокальный диа-
пазон позволяет «Воронеж-
ским девчатам» исполнять 
старинные классические 
романсы, русские народные 
песни и авторские произве-
дения современных компо-
зиторов в оригинальной об-
работке.

Воронежская филармо-
ния – крупнейшая концерт-
ная организация в Воронеж-
ской области, образованная 
в 1937 году. На знаме- 
нитой площадке проходят 
международные фести-
вали, выступают ведущие 
российские и зарубежные 
музыканты.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько обсудили пере-
говоры Путина и Си Цзиньпина, договоренности с Лукашенко 
и учения НАТО у границ Беларуси. А также визит Владимира 
Путина в Среднюю Азию.

Андрей Белоусов выступил на заседании Совета министров 
обороны ОДКБ. Говорил про СВО, поставки вооружения Укра-
ине странами НАТО, ракетные удары по Крыму и новым тер-
риториям России.
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ГОВОРЯТ  
МУЖЧИНЫ

ПУТИН СТРОИТ НОВЫЙ 
МИРОПОРЯДОК



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

4. ПОБРЕНЧАТЬ  
НА ГИТАРЕ

Чем дальше в лес, тем ярче впечат-
ления. Второй год подряд в маленьком 
городке Пружаны на краю Беловежской 
пущи соберутся любители русского 
(и  не только) рока. Имена на афишах 
говорят о многом: «Браво» и «Мораль-
ный кодекс», «Чиж & Co» и «Кино», 
«Парк Горького» и Джо Линн Тернер из 
Deep  Purple… Всего 13 крутых команд. 
Фестиваль «Солнцестояние» обещает 
стать одним из ярчайших музыкальных 
событий этого лета!

Из Минска в Пружаны организуют ав-
тобусные туры по принципу «все вклю-
чено» – для тех, кто не хочет думать, где 
запарковать машину и как найти свою 
палатку среди сотен чужих.

 ✒ КОГДА: 29–30 июня.
 ✒ ЦЕНА: от 25 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Летом хочется проводить на свежем 
воздухе как можно больше времени. Исто-
рические, музыкальные и этнофестивали 
к этому располагают! 2. ОТДОХНУТЬ  

ПО-КОРОЛЕВСКИ
Лучшая декорация к балету или 

опере летом – природные ланд-
шафты или фасады реального зам-
ка. Именно поэтому Большой те-
атр Беларуси уже в четырнадцатый 
раз завершает сезон в Несвижском 
дворцово-парковом комплексе. Ар-
тисты, музыканты, костюмеры, ре-
жиссеры уже считают старинную 
резиденцию Радзивиллов своей 
второй сценой.

Традиционно спектакли и кон-
цертные программы проходят на 
нескольких сценических площад-
ках: во внутреннем дворе и Теа-
тральном зале замка, в городской 
Ратуше и в стенах красивейшего 
барочного костела Божьего Тела. 
Так что получите двойное удоволь-
ствие: будете рассматривать фре-
ски под Пуччини – восторг!

 ✒ КОГДА: 14–16 июня.
 ✒ ЦЕНА: от 28 рублей.

3. ПОБЫВАТЬ В ЯГОДНОМ ДВОРЦЕ
Лунинецкий район славится сладкой ароматной клубникой. 

Бесконечные плантации тянутся буквально за каждым частным домом, 
а жителей давно прозвали ягодными баронами. Местный оптовый ры-
нок находится в деревне с говорящим названием Дворец.

После рабочего сезона трудолюбивые клубничники устраивают 
шумный праздник. Песни, танцы и, конечно, море сладкого удоволь-
ствия! Клубничные торты и компоты, варенья и вина, салаты 
и мороженое. Есть тут и свой конкурс красоты – клубничную 
королеву выбирают не только по внешним данным, но и учи-
тывают, сколько кило ягод она собрала. В награду – корона и 
шанс пройти в роскошном платье по сельским улицам.

Если клубника вам не по вкусу, не переживайте. В июле 
в Глубоком устраивают вишневый фест, а в августе в Шклове 
празднуют День огурца.

 ✒ КОГДА: конец июня.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

5. ПОКЛОНИТЬСЯ ПОДВИГУ
День города в Бобруйске отмеча-

ют выстрелами из орудий и свистом пуль. 
Правда, бутафорских. Ровно 80 лет назад, в 
конце июня 1944-го, город был освобожден от 
немецко-фашистских захватчиков войсками 
I Белорусского фронта. В Бобруйском котле 
Красная армия блокировала несколько диви-
зий вермахта (больше 25 тысяч человек) и от-
крыла дорогу на Минск. Так началась одна из 
крупнейших наступательных операций в годы 
Великой Отечественной войны – «Багратион».

В память об этих событиях вблизи деревни 
Щатково пройдет большой военно-патриоти-
ческий слет. Сотни реконструкторов из Бе-
ларуси, России, Болгарии, Латвии, Эстонии, 
Израиля приедут, чтобы показать гостям те 
события.

 ✒ КОГДА: 28–30 июня.
 ✒  ГДЕ: д. Щатково, Бобруйский 
район.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В БЕЛАРУСИ

1.  ПОРОДНИТЬСЯ  
С БЛИЗКИМИ  
И ДАЛЕКИМИ

Все люди – братья. В этот тезис охотно 
веришь на фестивале национальных куль-
тур в Гродно. 35 диаспор соберутся в городе 
над Неманом, чтобы красочным карнавалом 
рука об руку пройти по старинным улочкам. 
Русские и татары, узбеки и азербайджанцы, 
китайцы и иранцы, аргентинцы и египтяне 
живут на белорусской земле в мире и друж-
бе. На многочисленных подворьях хозяйки 
бесплатно представят аутентичные блюда 
и напитки.

Белорусская площадка будет самой 
большой и шумной. За лакомства отвеча-
ет Гродненский мясокомбинат. Можно бу-
дет пообщаться не только с белорусами из 
всех уголков страны, но и с теми, что давно 
живут за границей. Земляки на фестиваль 
мчат из российских Калининграда, Томска, 
из Латвии и Польши.

 ✒ КОГДА: 7–9 июня.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Ан
др

ей
 С

АЗ
О

НО
В/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

0+

12+

0+

6+

6+
Форсирование Березины – 
один из самых зрелищных 
эпизодов реконструкции.

Летом любители оперы  
и балета стремятся в Несвиж.

Эй, ромалэ, ай чавалэ!

Полесская дольче вита 
с ароматом клубники.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ  
САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент
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